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歡欣華⼈基督徒傳播中⼼是⼀所⾮牟利機構，成⽴於 2002 年，由最初的書室服務教會，擴展
成為⼀個通過媒體，全⾯服侍教會及社區，把基督教信仰帶向社區的多元化福⾳機構。
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     Readers of Sameway who have been following our
sharing over the past 19 years should know me well.
Some of you would agree but some of you may not
with my belief on how immigrants should integrate
with the local society. Many year-long readers should
concur Australia should be made as our next home
country.
   This issue may surprise someone as I would be
standing as an independent candidate for the
Warrandyte electorate, Why a retiring immigrant
would be joining State politics after 20 years of media
work in the community? That wasn’t my thinking too.
   For more than a decade people around me had
suggested me to join politics which I was not
interested. I reckoned a good understanding of the
society and a good vision on it must come first. Doing
politics from scratch here in Australia could be very
demanding. I thought I would rather spend my limited
time and effort on outcome under my better handling.
    Serving in media work was not my choice but of
God’s calling. But over time I have dived in the
community, and realised politicians and the
government system are not doing much in making
Australia a real multicultural society serving
immigrants. The root of the problem is not many
members at the various parliamentary levels
understand and want to know more about how a
multicultural society should work. 
     I know what politicians’ limitation with my years of
encountering with them; I want to join them in order
to change them on matters important to immigrants.
The 2021 Census indicated 33% of Australian
population came here at the aged of 18 or over. None
of them is now with the Victorian parliament.
    I believe God led me into the community made me
respond to a calling in making a change on this
country, first in Victoria, while my health still allows.
    This By-election is a bit rushed to take place in two
weeks’ time. I need plenty of financial support and
helping hands to win. Please email or call me if you
share my goal and can offer assistance.
     Thank you for your support.
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你可以怎樣支持? How can you support?

Raymond Chow , Publisher社⻑   周偉⽂

     在《同路人語》與讀者交流了19年, 相信不少人對我
都有一點認識。對我提出移民融入澳洲社會的說法, 有
人認同, 也有人不以為然。不過我相信你若是《同路
人》的長期讀者, 你很有可能會與我有接近的想法, 希望
澳洲成為我們安身立命的家。

    今期讀者會見到我以獨立候選人參選Warrandyte
補選的廣告, 很多人會感到奇怪。為甚麼一個從事社區
媒體接近20年, 在年齡該退下來的老移民, 要參與州議
會的選舉, 其實連我自己也沒有想過。
     十多年來有不少朋友都曾提議我參與政治, 我都不以
為然。我認為一位從政的人,一定要瞭解這身處的社會,
更要有自己的看法。移民來到澳洲要從政, 一切從零開
始, 要花多少精力?人生有多少個十年?倒不如專心在自
己懂的事上, 才會有結果。
     從事媒體工作, 並非我的選擇, 在我看來是神特別的
揀選。不過, 因著要做好這一個角色, 不期然就投入到社
區參與, 才發現主流社會政客及整個政府架構中, 根本沒
有興趣, 也沒有多少努力, 去幫助建設澳洲成為一個多元
化以移民為主導的社會。最大的問題, 在於各級議會之
中, 沒有多少人認識、明白、及願意去探索多元化移民
社會到底應該怎樣運作。

    多年來在與澳洲政客接觸, 我明白他們的限制, 除非我
們主動走進議會, 推動政府重視移民的需要, 不然改變不
會發生。 2021年統計, 澳洲有33% 人口是18歲以上才
移民澳洲, 而維州議會內一個這樣的人都沒有。
    我相信神的帶領, 讓我走進社區, 更看見改變的方向,
是呼召我去回應, 在我己健康還可以的時候, 在議會中推
動澳洲的改變, 我相信可以從維州開始。
    這一次補選, 競選時間很短, 在兩週後就要舉行。要成
功當選的話, 我需要在未來兩週內, 有大量的金錢及義工
支持, 協助我參加這一次選舉。若你也有同樣的看法, 或
是願意幫助我的話, 可以電郵與我聯絡。
    謝謝⼤家的⽀持。
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⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

話語權。每個人都在全力奔跑，以免被這個時代遠
遠拋下。電動車絕對是未來的趨勢，現在預見的未
來是回不了頭了。

全球汽⾞格局進⼊全新階段

     目前，電動車的發展速度在全球已到達臨界點，
在累積足夠的使用量後已出現規模經濟，並在不斷
精進的過程中，陸續在許多國家大爆發。其中，
明顯的就是中國；而美國在總統拜登政府力推下成
長速度也明顯上揚，「電動車即將要革掉汽車工業
的命。」所有汽車業者很清楚的知道，不進入電動
車只能夠等著慢慢凋零。儘管電動車市場仍有很多
不確定性，甚至可能在後續大幅修正，但未來10年
的年複合成長率約21%，等於每年都會成長2成，
且在前5年的成長率會更高，而後再放緩。放眼全
球除人工智慧（AI）產業外，很難再看到與其匹敵
的產業市場。
     如今，特斯拉的市場份額日漸擴大，全新的電動
汽車品牌爭奇鬥豔，傳統車企也在發力轉型。就連
一直以來頗為保守、「掉頭」明顯滯後的行業龍頭
之一的豐田汽車也於今年發佈新的組織架構，以及
一系列的人事變動，這被外界解讀為豐田汽車全面
進化、步入新時代的信號。今年開始，豐田汽車將
建設以中國為自迴圈的智慧化和新能源汽車研發體
系，未來不排除從中國研發向全球擴展，這是豐田
汽車的長期目標願景。到2024年，豐田汽車將在中
國推出兩款本土研發的純電動汽車，並在隨後幾年
內繼續增加車型數量。在美國，電動汽車的增長速
度也已超過了整體市場增長速度。
     在傳統燃油車時代，百年汽車工業有著嚴密或者
說約定俗成的「既定工序」，細分賽道以及其中的
對手都相對固定。但現而今的智慧電動汽車卻沒有
這種「框架」的束縛。電動車飛速發展與各國政策
制定扮演的角色亦高度相關，歐美部分地區已明確
制定要在2035到2040年間不得再新銷售任何的燃
油車，即可想見未來燃油車產業會一直萎縮，包括
維修、零補件等恐怕都無法完整供應。

全球加速邁入電動車時代

電動⾞再次登出舞台

     由人力驅動的馬車, 發展至由自身提供動力的車,
初有三個方向。 早使用的有使用電力驅動及蒸

汽驅動, 然後才有使用內燃機驅動的現代汽車。所
以 , 汽車  原是指行駛於鐵路上的蒸汽機關車
（steam locomotive）,而以「汽車」作為簡稱。
1905年之後，才開始有自動車（automobile）取
代這一概念。即本身具有動力得以驅動前進，不須
依軌道或電纜，得以動力行駛之車輛。廣義來說，
具有兩輪或以上以原動機驅動之車輛，便可稱其為
汽車；狹義來說，僅指三或四輪以上，以熱機驅動
之車輛為汽車（亦是生活中所說之汽車）。
     電動車並不是新事物, 1896年，美國哈特福德
電燈公司推出可更換電池的電動貨車，買家只買下
車輛，但不包括電池，然後在使用時再以每里計交
付充電及保養費。19世紀末期到1920年是純電動
汽車發展的一個高峰。在早期的車輛消費市場上電
動汽車比內燃機驅動車輛有着更多優勢：無氣味、
無震盪、無噪音、不用換擋和價格低廉，這形成了
以蒸汽、電動和內燃機三分天下的車輛市場。
     使用內燃機的第一輛汽車由尼古拉·約瑟夫·居紐
製造出來, 而德國工程師卡爾·賓士則被為現代化汽
車之父。賓士製造了三輪汽車以後，戈特利布·戴姆
勒首先製造四輪汽車，美國人亨利·福特首先大量生
產平價汽車，是使汽車得以普及化的人。
     汽車改變了現代社會的運作, 人的活動不再停留
在自己可以走路到達的範圍。每天的作息範圍由
兩、三公里延伸至數十公里, 可以經歷的事物以幾
何級數增加, 城巿就這樣被建造起來。提供燃料的
加油站, 成為了社人發展的標記。
     不過, 今天人類認識到燃燒汽油帶來對世界的破
壞, 但又要維持社會的發展, 電動車再次成為了社會
未來發展的焦點, 到今天隨著能貯備大量電能的鋰
電池技術, 電動車已急速進入巿場, 在短時間內將取
內燃油汽車, 成為社會發展的重要轉向點。
     隨著車市進入智慧電動汽車時代，無論是造車新
勢力還是傳統車企， 都在爭奪智能電動汽車時代的

成為電動⾞⼤國的關鍵: 電池開發
     儘管電動車在全世界的餅會越來越大，中國的
佔比可能會縮小，但中國市場的成長力道非常強
勁，今年第1季出口量已超越日本成為全球 大的
汽車出口國，原因是靠著國內的母市場發展出規模
經濟把成本降到 低，並憑藉消費者回饋磨練產品
競爭力。不過，雖然中國電動車在東南亞、南美、
以色列都打出好成績，但各國對外銷產品的品牌好
感度，是直接基於國家好感度之上，也因此中國電
動車 大的挫傷點就在美國，這也是比亞迪暫時不
願進入美國市場的原因，而要進入歐洲戰國市場也
同樣不容易，因為歐洲市場競爭非常激烈。
     中國汽車工業原大大落後於世界各國, 但在改革
開放後, 引進西方大汽車行在中國設廠, 培養了大
量制造汽車技術人才, 加上大量工人相對廉價的薪
金, 大大降低生產成本, 令到中國成為全球汽車生
產大國。再加上技術轉移, 不少新的汽車技術, 特
別是電動車的生產, 中國已走在世界之前。
     談到電動車產業後續能獨領風騷的贏家，顛覆
汽車產業的電動車關鍵零組件是電池、推動器、系
統控制器，而如同汽車工業 後留下的品牌各國約
3到4個，電動車時代的思考邏輯也是如此，要在
全世界銷量前10名才有足夠的獲利空間，因此美
國、歐洲、中國都大約會有3個品牌。目前在電動
車市場的贏家，無論是中國的比亞迪、現代汽車，
或是美國的特斯拉、德國的福斯，未來能否發展出
充電更快、續航力更長、重量更輕、更安全的電
池，將是獨領風騷的關鍵。電池佔電動車總成本四
成至六成不等，甚至可以說誰掌握了電池科技，就
有機會在下一代的電動車市場取得先機。Telsla發
現成為電動車的領頭羊, 就是得力於Elon Musk研
發鋰電池的成功。
     電池技術日新月異, 投放更多資源研發尋求更新
突破是當電動車被社會接納, 開始取代燃油車的關
鍵。中國一直並不太重視基礎科學的研究, 相信在
這方面會稍遜西方國家。但中國具備這方面的人
才, 一旦要發展科研, 其實也不困難。

熱  .  點  .  專  .  題

/ 全球車市大變局

(接第 8 頁)

/ 電動車銷量大漲
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中國水災，誰之過？

     近日，颱風「杜蘇芮」在中國境內持續北上，此
輪極端強降雨已經造成中國北京及周邊河北地區重
大人員傷亡，多區域斷電、斷路、斷通訊。雖然中
國政府針對強度極大、致災風險極高的極端天氣啟
動了應急回應機制，但民間仍依賴自救和互救。目
前中國官方資料顯示，此輪特大暴雨造成至少20人
死亡，數十萬人被困災區。

天災？

     颱風多從南方及東岸到達中國, 在進入大陸後會
迅速減弱,雨水多降在沿海省份地區, 很少影響內陸
地區, 吹襲北京更是極其罕見的情況。據微博「中
國氣象愛好者」分析, 今次京津冀地區暴雨成因, 是
由於大型颱風在華北地區撞山導致後果極其嚴重。
     除了受到中度颱風杜蘇芮殘餘環流影響外，西北
太平洋另一中度颱風卡努向這地區輸送水源，導致
華北平原水氣增多使本場暴雨得以加劇，強降雨天
氣要待到杜蘇芮殘餘環流徹底消散才會減弱。中國
中央氣象台首席預報員馬學款坦言「極端罕見」，
可從五個方面可以體現此次降雨極端性：強降雨持
續時間長、影響範圍大、累計雨量大、局地降雨超
極值、地形分佈特徵明顯，當中降雨過程持續時間
超過72小時。這些分析,似乎指向水災的發生是天
災, 是不可力抗的事。

還是⼈禍? 集⽔還是排⽔?
     截至月初，北京市在本輪強降雨中共轉移超5萬
受災群眾。颱風登陸短短四天，北京及周邊地區
大累積降雨量已近1000毫米，北京358條道路受到
暴雨的影響或破壞；本次強降雨更是導致號稱600
年從未受降雨影響的故宮慘遭淹水。此次強降雨已
超過了2012年北京「721」降雨記錄，當時這場災
害導致79人死亡。紐約城市大學政治系教授夏明在
受訪時表示，過去四十年裡，中共當局以「急行
軍」的方式大力發展「面子工程」而忽視下水系統
這類基建， 終隱患會在災害發生時暴露無遺。
     2012年7月21日，北京經歷了1951年有氣象記

錄以來 大的暴雨，造成79人遇難和高達24.5億
澳元的經濟損失。2021年7月17日至23日，中國
河南出現歷史罕見特大暴雨，發生嚴重洪澇災害。
那場水災造成了398人死亡和失蹤，直接經濟損失
達到252.3億澳元，引發國際關注。在夏季，每年
下雨中國各地的城市都有洪水發生，洪水並非一個
一次性的現象。而這與中國政府一直宣導建設「海
綿城市」洪水管理系統有著密切關係，該政策的初
衷是為了避免洪澇災害，要求城市建設不以排水優
先，而是強調利用一系列綠色措施收集排水以補充
地下水。只是當氣候變化來臨的時候，氣候變化帶
來的颱風或者強降雨災害越來越頻發，並且越來越
強烈的時候，海綿城市就是不太好的想法。
     是的, 城巿發展起來, 聚居的人多了,旱災帶來水
源不足, 收集排水補充地下水可以解決旱災問題, 不
過這樣的城巿規劃建設, 能否在短時間有極大降雨
時, 把低地積水迅速排走, 就成為疑問, 「罕見」洪
災就是在這種情況下出現。只考慮不夠水, 而缺乏
危機感, 正是中國建設迅速發展可能出現的問題。
     此外，中國近幾十年來，整體思路都是以經濟
發展為主，在專制模式下貪腐造成了很多的豆腐渣
工程。現在隨著氣候的各種變遷，許多問題就暴露
出來——很多基礎設施不僅要建，更重要的是維
修。不少人一直詬病的是中國在管理維護建設方
面, 並未重視。建設是硬件, 而管理是軟工程, 需要
社會整體有更全面的規劃, 並且投放人力資源, 探討
不同的可能情況, 來進行防患未然的準備。城市設
計如何變得更有彈性以應對災害，每年洪水過後各
地政府應該怎麼做更好的準備，這些才是中國政府
應該考慮但卻遲遲沒有動作的。每一次災害發生時
不能按照應急回應機制來避險，或原有基礎設施不
足以抵禦天災，這不能不讓人稱為人禍。

保北京和雄安新區乃頭等⼤事

     北京、河北等地特大暴雨引發的洪災已經持續
一周。受到強降雨和上游洪水過境影響，重災區河
北涿州積水區道路被淹，水深 高達十幾米。據中

國《南方週末》報導，洩洪導致水位迅速上漲，
但涿州居民並未接到正式的撤離通知，多個村莊
居民遭困。而多支民間救援隊向涿州當地應急管
理局申請開函救援，卻遭到了拒絕，理由是開函
的政府公章「被沖泡找不到了」。據河北省水利
廳介紹，多股水在涿州匯入，極大影響當地防
洪，預測後期還有3億到4億立方米的水要過境涿
州。雖然河道水位持續回落，但蓄滯洪區退水還
需要一段時間，預料地勢高的地方一星期就會退
水，地勢低則需約一個月。
     日前，中國水利部部長李國英表示，要確保首
都北京和大興機場、確保雄安新區防洪絕對安
全。強降雨在上週二終於停止後，人們發現，北
京的大部分地區都並非受影響 嚴重的地區，不
過，出現這個結果的部分原因是，官員們為保北
京將洪水泄到了其他地方。在緊鄰北京的河北
省，官員為防止北京和天津的河流和水庫氾濫，
打開了讓洪水流入該省七個低窪蓄洪區的防洪閘
和溢洪道。河北省委書記倪岳峰表示，他下令有
序啟用蓄滯洪區，減輕北京防洪壓力，堅決當好
首都「護城河」。這些政治表態不免令涿州本地
居民寒心甚至憤怒。
    同時，洩洪涿州與力保雄安新區亦有直接關
係。雄安新區2017年4月1日正式設立，位於海
河流域大清河水系，華北第一大淡水湖白洋澱大
部為雄安新區所轄。官方對雄安新區的定位是
「千年大計、國家大事」。早在雄安新區建設初
期，中國著名經濟地理學家陸大道院士就曾撰文
指出，雄安人居環境條件差。他當時分析說，在
發生嚴重洪水時，白洋澱有可能必須洩洪，雄安
將首當其衝。為了保下游的雄安，河北洩洪選擇
把洪水在中途截流，人為阻止自然順暢地向下排
水，製造出一大片泛洪區。而涿州受災首當其
衝。
    在民主社會, 每一個人都有權力爭取自己得到
保護。為著力保雄安新區而犠牲別的地方, 在西
方社會相信是匪夷所思的事, 因為作出這決定的官

熱  .  點  .  專  .  題

/  8月2日河北省涿州洪水地區的居民正在撤離/ 北京連日暴雨造成了嚴重破壞
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員, 必然會被問責, 沒有官員願意承擔這樣的責任。
不過, 在凡事以黨的意志為中心, 而不是以民眾利益
為考量的話, 這些決定就形成官場文化, 政府內各級
官員都會以這樣為標準, 結果就會出現今天一些不應
受影響的地區, 出現洪災的情況。

⺠怨四起

     不過, 和發展較為成熟的西方民主社會相比，不
得不說，中國民眾對領導人的容忍度是非常高的。
只是有比較自然會有不滿。相比習近平的前任江澤
民、胡錦濤，李強的前任朱鎔基、溫家寶，都有撫
恤災民的傳統——每有大洪水，大地震，總有他們的
身影。只是自習近平執掌政權後，這一個傳統徹底
變了。有些網友憶起2019年那場橫貫中國南方多省
市數周的特大洪水，就是看不到習近平的身影。
讓一些網友難忘的仍然是2020年年初爆發的武漢疫
情，武漢封城，百姓水深火熱，民間亟盼中央領導
慰問，直到封城48天之後，習近平才視察武漢，百
姓無緣靠近， 安全措施過度，被人諷刺是 「探望變

人人都受監控的社會, 因民怨發展成為抗爭的機會
並不高。大部份中國人心理上已接受要過苦一點
的日子, 而不是要求政府改變。
     不過亦有人相信, 壓制民怨並不會解決問題, 只
不過把問題暫時壓下去, 只不過是為下一個危機積
聚更大的動力。

結論

     近些年來發生在中國的種種災害，展現給世人
的是政府從源頭上極度缺發糾錯的能力。在開啟
任何工程前，政府官員往往是「唯上不唯實」，
沒有全面設想未來可能對民眾和社會的危害，沒
有充分的應急反應機制，甚至沒有做真正的預
備。那麼多前車之鑒，但到了災害發生時，群眾
依賴的依舊是互救、自救。臺灣作家龍應台說過
一句話：驗證一個國家和城市是否發達，一場雨
足矣——因為高樓大廈看得見，下水道看不見。
你要等一場大雨才能看出它的真面目來。這場大
水，淹出的顯然不僅是防洪工程的缺陷。

晶⽚技術

     除了電池外，車用晶片也在電動車的關鍵零組件
中扮演了非常重要的角色，尤其電動車 終目標是
發展出全自動駕駛車，在不斷升等的過程中，對耐
熱度相對高的車用晶片，需求量勢必會呈倍數成
長，這也是德國邀請Intel、台積電設廠的原因。電
動車的電池、車用晶片等領域，在未來產業中將有
趨勢變化，科技發展的速度飛快，每隔一段時間就
有一些「殺手級」的新產品，在改變人類社會的生
活，電動車相對經歷過跌跌撞撞的摸索期，已經到
了成熟期的階段，整個起飛的速度更快。
    車用晶片的研發, 與在手機及其它人手使用計算
工具不同, 因為不用考慮微型化的問題。但車用晶片
仍然需要高速運算動力, 並且每一輛電動車需要用極
大數量的晶片, 因此高質素汽車晶片的生產能力, 也
決定了電動汽車工業的發展。在現今中美科技戰的
影響下, 美國禁止不少晶片技術工司向中國輸出 新
技術, 將使中國電動車生產受到影響。到底中國能否
在自行研發及生產晶片技術有所突破, 將會是全世界
關注的焦點。

澳洲需迎頭趕上

     國際能源署預測，從2022年到2023年，電動車

     

(接第 6 頁)

格高漲, 而不少家庭都已裝有太陽能板發電, 替自
己的電動車充電已變得非常經濟。只要在社區中
能有更多地方可以提供充電服務, 例如在商場、健
身室、社區中心等人會停留一段時間的場所設置
充電服務, 改變大家的生活習慣, 電動車取代燃油
車, 可以高速進行。
     如此，澳洲已看清形勢，將會加速普及電動汽
車。聯邦政府和一些州政府的減排目標、消費者
的意願和充電設施的增加，為加速電動汽車的普
及奠定了基礎，以平衡供需問題的掣肘。積極的
方面是，澳洲的公共充電站已經從2018年的783
個增加到2022年的近3700個，而到2040年，全
國估計將有大約35萬個公共充電站。同時，根據
電動汽車委員會的一項調查，超過一半的澳大利
亞人現在認為他們的下一輛車會是電動汽車。中
國電動汽車在全球的擴張，進入澳洲市場，亦突
顯了價格優勢。種種跡象讓我們對澳洲電動車市
場的未來有了些許希望。

成遙望，慰問變成視頻」。
     直至5日，暴雨和洪災衝擊京津冀和東北地區已
超過一周，副總理張國清緊急趕赴天津指導抗洪救
災，新華社報導還刻意凸出「受習近平委派」，頗
有安撫民怨之意。在微博、微信上，民怨已瀕臨炸
鍋，網民質問，為何官方把洩洪責任推給暴雨？憑
什麼要河北、天津充當北京的護城河？還有人劍指
高層，政治局常委先去看望北戴河暑休的專家，

而沒來得及去看望周遭災民？目前，在中國的社媒
平臺微博上，熱搜話題「河北省委書記稱堅決當好
護城河」和「河北省委書記稱堅決當好護北京城
河」已經被封殺。封殺根據的是「相關法律法規和
政策」。一些媒體帳號也在相關新聞下關閉了評論
區。
     有人說過, 民怨就像洪水, 一發不可收拾。西方
國家的歷史, 領導人的愚蠢, 忽視民意而導致民怨,
後政權覆亡情況, 屢見不鮮。經濟危機引致人民

生活艱苦而觸發的抗爭運動, 構成了大多數政權的
倒台。不過中國現時給人的印象是社會已變成一個

全球加速邁入電動車時代

銷量將增加35%，這將意味著電動車將佔到汽車總
銷量的18%。基於各國政府的聲明政策，到2030
年，電動車將佔全球汽車銷售的35%，高於2022
年展望中預測的25%。同時，全球公路運輸的石油
需求將在2025年左右達到峰值，然後呈下降趨勢。
世界上約有42%的汽車市場表示，到2035年將完
全禁止內燃機。而澳洲目前電動車的普及則較為緩
慢，未來有更多的工作要做。
     雖然澳大利亞道路上的電動車數量在去年幾乎翻
了一番，從年初的44,000輛增長到83,000多輛。
但在過去三年裡，澳大利亞與英國、美國、法國和
德國等國家在電動車普及方面的差距急劇擴大。具
體而言，需求和供應問題正在阻礙澳大利亞的電動
車普及。在需求方面，澳大利亞缺乏購買電動車的
聯邦優惠激勵措施，有點類似一些州和領地提供的
優惠措施。在供應方面，主要的問題是缺乏燃油效
率標準，該標準要求汽車製造商的整個車隊達到一
定的排放限制，否則將面臨處罰。如此局面可能會
鞏固澳大利亞作為高污染車輛「傾銷地」的全球地
位。這種廉價污染車輛的過度供應將使提高電動車
的普及變得更加困難。
     使用過電動車的人多了, 在家中充電變成了生活
規律後, 澳洲人多可以接受電動車。而且現時能源價
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仍然會不理不睬的在頭頂上慢慢滋長，任誰都無法
抗拒。那些用染料改變其色素，也無非是五、七日
之期；一旦不再染色或忘了塗抹，鬢腳又會雪白如
故，白得不亦樂乎似的讓人心虛。
澳洲洋女士們，年青時拼命為保姿容而用盡各種各
類的化妝品；一旦到坐五望六時，反而對那頭銀髮
放其自然，因而乘公車時免去了翻手袋找高齡証的
麻煩。盡情享受國家及社會給予「銀髮族」的種種
優惠與尊敬。
     澳洲每年十月第一星期定為「老人週」，只要
擁有老人卡者，不論長、短途火車、地鐵、電線車
及巴士，七天內均免費任由乘坐；銀髮族群大舉出
動，處處可見。真個意氣風發，令中、青年們羡慕
之至。
     十餘年前當我收到維州政府寄來的老人卡、暨
由州長先生親筆簽名的賀函，真個是憂喜參半呢。
憂的是時不我予之嘆，竟然被定格為「高齡族」
啦？喜者、自今而後可以從心所欲，不必再為五斗
米折腰了。
     迴避不了的白髮啊，來時無計可躲藏，問也白
問，那就不問也罷!
     烏絲能變白那才是壽徵呢!擁有壽者相、不正是
眾生所祈求的福氣嗎？
 
�(註:拙⽂題⽬借⽤范仲淹所撰「剔銀燈」這⾸詞的
最後⼀句。)

    猶記得十餘年前雪梨印支華裔團體、七、八位代
表蒞臨墨爾本參加會議， 在歡迎晚會時彼此互換名
片時，澳洲團結黨的蘇敬善先生對我說，來墨爾本開
會，其中一個主要目的就想見見我？並問是否還認得
他？這位熱心參政的知名僑領鬢霜已飄白，任我搜索
枯腸也無法憶起此君是何許人也？
     經他說及在原居地的本來名字時，猛然想到是幾
十年前越南堤岸華埠福建中學的同窗。去國轉瞬三十
餘春秋，數十年歲月匆匆飛逝。面對的是頂上白髮參
差、又改了大名的老同學，叫我如何能猜得出呢？
     非關歲月摧殘而變白的頭顱， 有名的當然是一
夜白髮的伍子胥了。近代卻有位臺灣知名詩人尹玲女
史，在一九七五年四月三十日南越淪陷時，她因擔心
遠在湄公河畔美拖市的父母及家人安危，竟在一夜中
頂上烏絲全都變白了。
     大約是二十年前、尹玲芳蹤忽現墨爾本，彼此神
交多載；在越南時無緣結識，沒想到會在異域相遇，
令我那幾天一直浸沉在喜悅中。這位海外越南華裔客
屬才女，不但擁有臺大文學博士學位，同時留學歐洲
又考取了法國文學博士文憑，同時兼有中、法兩個文
學博士學位，是我同輩中擁有 高學歷的學者暨詩
人。
     任職臺灣淡江大學的何金蘭教授，用筆名「尹
玲」縱橫詩壇與文壇，成就非凡。當見面時、我立被
她那頭銀白亮麗的秀髮吸住了眼眸，心中不免低吟:
「可憐未老頭先白」的詞句。相處幾天、有緣聆聽她

美妙的歌聲、那份浪漫情懷和氣質，無礙於整頭銀
絲配在美麗臉龐頂上。反而、成了詩人尹玲如假包
換的標誌呢。
     每遇到比我年長者還能有滿頭烏絲，心中不免佩
服其養生有道？嘖嘖輕嘆聲裡，老伴婉冰的經驗之
談已在耳旁迴響，染黑的都看不出來嗎？因為我從
沒想到要在頭顱上花點心機，更以為人人都該當如
此。
     匆匆人生，時間總不夠用了，何必管它頂上是髮
黑髮白呢？故此竟然不知有男性染髮這回事？主觀
的總想著那是女士們愛美的專利啊。
     每天匆匆對鏡梳理，如有應酬時洗頭後、拿風筒
吹吹濕髮讓其快些乾後，再塗點髮油，才不會見人
時「怒髮衝冠」有失禮儀。這麼多年從來沒去注意
鬢毛有何變化，總以為滿頭青絲將隨我終老？
     那天老同學蘇敬善給我名片時說、一眼就認出我
來了。令我有點飄飄然，還以為真的青春長駐呢？
他頭頂早有無數白髮穿插了。後來才醒覺，他已探
知我定居墨爾本市，有備而至，自然知我是何人
也。自己未免高興得太早了吧？
      要迴避白髮的滋生，除了自欺欺人的常用染髮
霜外；自然規律應無從對抗，那是生命週期的宿
命。女人而能有詩人尹玲那份潚脫自信和達觀，實
不多見；她以本來面目讓一頭銀髮飄出極其誘人的
美麗，反而是青春常駐象徵呢!
     人生有許多事是無法迴避，白髮無論一問再問，

我   是澳洲人 問白髮如何迴避 —  ⼼ ⽔   —4
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縱橫天下 36 Be Water — 楊聯興 —

     一條身長8米、未成年的雄性布氏鯨(Bryde's
Whale)在7月13日被發現出沒在西貢海域，鯨魚在
香港水域出沒並非首次，但亦屬不常見。自社交媒體

出現這條布氏鯨在水面張開大口的片段流出後，本地

和中國的社交平台出現了海量市民出海觀鯨的分享帖

文。在西貢碼頭，有船家被媒體揭發收取3200港元
載客觀鯨。7月31日早上，有海上漁民在西貢牛尾洲
南面水域發現該條布氏鯨翻肚漂浮着，水警及漁農

自然護理署派員到現場，確認鯨魚已死亡。鯨魚背部

有三處被割開的傷痕。鯨魚訪港僅十九日，還未及說

好香港故事便慘死香港海域，非常符合香港現時的氛

圍。

    阿谷：「雖然魚的生死有時，但從玄學角度推
算，鯨魚死亡這個現象是『門凶者多怪異，事情多不

吉利』，有奇門遁甲風水大師預測香港下半年出現不

祥預兆，會有較多自然災害及人為傷亡的意外。今次

這條布氏鯨的死亡實屬不幸，香港市民就是好奇害死

鯨。」

    表弟：「阿谷，鯨魚不是魚來的。鯨魚是哺乳類
動物，和我們一樣是用肺呼吸的。至於鯨魚在香港海

域死亡會否為香港帶來不祥預兆，歷史或可以告訴

你。1955年4月12日，一條長約27呎、不足兩個月
大的雄性長鬚幼鯨在上環明生碼頭被發現擱淺，當時

的報道指懷疑牠與母鯨失散後，誤闖近岸水域。這條

長鬚鯨為香港至今 罕見的鯨魚出沒記錄，故其後被

稱為『香港鯨』(Hong Kong’s Whale)。該條長鬚
鯨擱淺前，已有船主把握商機，以『一元一位，出海

參觀』作招徠，接載好事之徒出海觀鯨。該鯨遺體後

來被製作為鯨骨標本，自1991年起於鶴咀的太古海
洋科學研究所公開展示。其實由上世紀60年代起便
偶有鯨魚在香港海域出沒或擱淺的報告：1963年西
貢白沙灣的小抹香鯨、1978年荔枝窩的鰛鯨、1986
年大潭灣的小抹香鯨、2003年7月中一條10米長抹
香鯨在西貢大浪灣沙灘擱淺，百名市民拯救近9小時

不果、2014年一條長達10.8米的雌性布氏鯨，在大
埔船灣淡水湖東北面的紅石門淺灘擱淺、2009年一
條座頭鯨誤闖南丫島一帶海域、2020年1月在銀線
灣發現的偽虎鯨與及2021年6月在大浪灣發現的雄
性歐文氏小抹香鯨。就此來看，鯨魚在香港海域死

亡會否帶來不祥預兆實無數據證明及科學根據。至

於香港市民八卦的本質有否與時並進？從1955年那
次長鬚幼鯨誤闖維港時已出現的一元觀鯨行為已可

見一斑。」

    我：「正所謂『人類總要犯同一樣的錯誤』。
1955年如是，2023年也如是。市民一般見識不懂
保護珍貴的海洋生物尚算情有可原，政府的處理手

法幾十年如一日則難辭其咎。環境及生態局局長謝

展寰聲稱在7月13日接獲有鯨魚出沒報告後，已立
即「很關心」聯絡漁護署看看如何處理，又表示已

與海洋公園聯絡；又指於7 月21日漁護署與海洋公
園已呼籲市民不要接近鯨魚。然而翻查資料，政府

新聞處在7月13日至7月25日期間，環境及生態局
或漁護署均未有透過新聞處發稿呼籲市民不要出海

觀鯨。謝展寰局長是否只顧關注有人利用環境議題

製造軟對抗危害國家安全，還是擔心日本於福島排

放核廢水到太平洋而『記錯口供』？經過 新治港

班子的左派報紙文匯大公出文鞭撻後，謝展寰局長

才於8月2 日承認，『當局要加強相關知識及經驗，
會循四方面處理，包括加強公眾教育、部門之間制

訂預案、加強培訓以及檢視現行法例及守則是否需

修例』。他又表示『修例方面，並非單單涉及設禁

船區問題，因為有一定複雜性，因此會檢視是否賦

權當局可以驅趕船隻、加強執法權力等』。每月領

取三十多萬人工的局長原來缺乏『相關知識及經

驗』。Come on! 1955年已有鯨魚誤闖維港追逐船
隻了，我還以為是香港出現了外星人所以他要『每

月袋三十幾萬人工返工學嘢』。再者，作為擁有

高公權力的政府問責局局長還要『檢視是否賦權當

局可以驅趕船隻』，我建議他不如認真向保安局

局長鄧炳強或律政司司長林定國學習如何有權用

到盡。」

    表弟：「阿興，今時今日的香港，謝展寰局長
這種be water的意識形態才是新常態呀。要不要
做？何時做？怎樣做？這些問題一定不能出錯。

否則被文匯大公點名你就『邊度都唔使去』了。

近中國被颱風『杜蘇芮』帶來的暴雨引致多地

水災，連北京故宮都出現大規模水浸。奇怪的

是，你有否發現在香港有為國內賑災的籌款活動

嗎？你還記得當年為華東水災舉辦的大型賑災活

動嗎？還有2008年汶川大地震，香港人捐了逾
200億予中國嗎？是次不知幾多百年一次的暴雨
帶來的水災，為何不見香港各界與及著名愛國愛

港藍屍出來呼籲香港人捐錢呢？他們現正完美示

範何謂be water啊。」
    我：「在敢於鬥爭、善於鬥爭的時代，你不能
只有一套的生存方式。首先，你要搞清楚是否真

的『有災要賑』。如果官方喉舌都低調發放災

情，而你卻打鑼打鼓去賑災，你就是洩露國家機

密了。其次，今年5月，即汶川大地震15週年，
有一位微信號「MLRS270」的網民，在微博上
分享香港曾慨捐逾200億的舊聞，但此帖文反而
被另外兩名網民舉報，指帖文屬不實信息，誤導

網民。微博官方經調查後，指根據審計署報告，

截至2009年9月底，港澳台地區捐贈33.50億元
為據，裁定港人捐款200多億元之說不實，判罰
帳號『扣除信用歷史分15分，禁言7天丶禁被關
注7天』。這個信息已讓香港各界明白，捐錢與
否、捐了多少不是你說了算。Be water的香港人
還會掉錢落咸水海？至截稿前，只有『永遠做不

了特首』的行政會議召集人葉劉淑儀帶領的新民

黨捐了50萬港元賑災，面對為數逾億的災民，區
區五十萬算不算是惡意捐款？」

隊教授槍法，在老死之前，他仍然向青天白日旗敬

禮。

     即使撇開了政治的元素，我仍然很喜歡這齣電
影，因為它具有希臘悲劇的色調，縱使是敢於戰天

鬥地、堅貞不屈的英雄，亦無法擺脫命運的播弄，

無法賺取到應得的掌聲。但令我感到納悶的是，現

在我在互聯網上採用搜索引擎找尋關於白彪和江毅

的生平時，這齣電視劇的詳細資料竟然無影無蹤，

我甚至向ChatGPT、Claude 2、Google Bard
這三個人工智能聊天機械人查詢，三者都找不到關

於這齣戲的任何資料，彷彿它從未存在過。無論如

何，我相信自己的記憶，我相信以上的故事並不是

自己幻想出來的。

歷史的剪裁和我的記憶

引⾔

     筆者很不願意在文章中提及陳年往事，因為這樣
做會很容易暴露了自己的年齡，但有時候內容需要，

只能夠無奈地配合。在這篇短文中，筆者無非想分享

一個老生常談的話題：文獻上的歷史是通過剪裁和取

捨的歷史。

國軍電影無影無蹤

     也許年青的讀者並不知道白彪是何許人也，白彪
是香港演員，1976年他在佳藝電視武俠劇集《射鵰
英雄傳》和《神鵰俠侶》中飾演郭靖而漸露頭角，其

後參與拍攝過無數電視劇集和電影。 他的其中一齣
電影式電視 （好像電影那般長時間的電視劇集）  令

我印象非常深刻，在戲中白彪飾演一名對黨國十分

忠誠的國民黨軍官，內戰結束之後，他流亡到香港

調景嶺，在香港他重逢因戰亂而分離了的前妻，但

昔日本來是至死不渝的眷侶已經有新歸宿，她在艇

上賣唱，一曲幽怨纏綿的《郎歸晚》，令人感慨在

大時代下悲歡離合的無奈。在調景嶺他向群眾講述

國軍的英雄事蹟，例如八百壯士怎樣死守四行倉

庫，但當人們聽到天主教會前來贈送奶粉的時候，

便馬上作鳥獸散，白彪呆若木雞地站立，一生的汗

馬功勞，如今竟落得無人問津的境地。劇情的高潮

是他遇上了從前的上司鄭師長（江毅飾演），他痛

斥鄭師長貪污腐敗，挪用軍餉自肥， 後兩人發生

衝突，白彪招致牢獄之災。 出獄後，白彪在香港警

— 余創豪 chonghoyu@gmail.com —放眼世界

mailto:chonghoyu@gmail.com
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對儒家態度的⼀百⼋⼗度度轉變

      今天中國大陸在世界各地成立孔子學院，弘揚儒
家文化。中國學術界的主旋律是，中國的發展道路必

須植根於傳統文化，著名經濟學者金刻羽認為，中國

已經摸索出一套有別於西方文化的發展模式，這是得

力於儒家精神，中國年青的新生代既有創意，又有儒

家傳統的家國觀念，願意為光宗耀祖而奮鬥，這股新

生代的力量為中國經濟注入了無比的活力。

    然而，現今的宣傳取向卻和筆者的記憶有巨大差
異，1974年中國大陸出現了批林批孔運動，徹底否
定儒家思想。雖然筆者並沒有親身經歷過文化大革

命，但我在香港的圖書公司工作時，曾經閱讀過一些

中國學者批判儒家文化的書籍，例如言兵的《中國思

想人物新論》，言兵直斥孔孟思想是「毒素」， 他
呼籲人們需要剪掉這條精神上的「辮子」， 這是以
滿清入主中原之後強迫漢人留辮子來作為思想改造的

比喻。他批評孔子勸人在飲食方面不要太講究，自己

卻是說一套 、 做一套， 他對在自己下面的人趾高氣

揚，對上大夫卻唯唯諾諾。儒家文化所推廣的忠

孝，無非令人變成絕對服從權威的奴才，故此鼓吹

「孝當竭力，忠則盡命」的《千字文》 是「一堆垃
圾」。

     言兵推崇站在儒家對立面的法家，他讚揚法家着
重穩定和紀律，讚揚李斯支持秦王統一中國，並且

批評孟子所說的「春秋無義戰」 是錯謬的，秦滅六
國而統一天下，是順應歷史潮流的正義之戰，因

此，企圖刺殺秦王的荊柯並不算俠士，他只是為割

據的地方政權服務。

     批評儒家思想沒有問題， 筆者認識一位熱愛中國
文化的老教授也認為儒家思想不適宜應用在政治

上。問題是：為什麼會 前後出現一百八十度的轉變
呢？為什麼此一時也、比一時也？ 我沒有聽過合理
的解釋。

 
結語

   筆者並不是歷史學家，我並沒有能耐去考證歷史。

我撰寫這篇文章的原因，是有感於過去與現在經

驗的落差，假設我在青少年時沒有看過某些電

影、讀過某些書，而是完全信賴現今的資料，可

能我根本不會有任何疑問。

     再過幾代，人的集體回憶會逐漸模糊，下幾代
人對過去可能會有完全不同的理解 。 年少時筆者
聽過以下對史學的嘲諷：歷史就好像孫悟空身上

的毛髮，孫悟空喜歡將它變什麼就是什麼。網紅

趙善軒博士也說過類似的譬喻：歷史就好像一個

小姑娘，你喜歡將她怎樣打扮也可以。

     不過，在互聯網時代這並不盡這然，因為現在
有 許 多 自 動 存 檔 的 工 具 ， 例 如 Wayback
Machine、Memneto、PageFreezer……，任
何曾經在網上存放過的東西都會有跡可尋，筆者

曾經通過這類工具，搜尋出十幾年前曾經出現

過，但如今已經徹底銷毁的網頁。不過，這數碼

見證 大的限制就是，互聯網時代之前的舊資

料、或者是從未存儲在網上的東西，日後真的可

以是無影無蹤，或者是面目全非。

     東西買完之際，走過的時候，歷史喊住了我，是
Dandenong Market的歷史，不是寫在書籍且放在
圖書館裡的待翻，跟前牆上一幅幅放大了的黑白照

片，敞開胸膛向世人訴說往事。二十一世紀的我停了

下來，暫時擱下旁邊的擾擾攘攘，與1866年的它先
打個照會，然後，讀讀它的身世。

    對，它寫著，1866年、10月10 日、星期三，
Dandenong Market官方正正式式的開始營業。
1866是個怎樣謎一般的造像？157年前，四個巨輪
的馬車轆轆，古舊的「老爺車」悠悠開著，男的大多

戴上帽，女的穿著裙。那年，人類舞台上演了什麼？

諾貝爾發明硝化甘油炸藥、普奧戰爭……空間拉

近，神州大地是清穆宗的同治五年、國父孫中山先生

的出生……如今，不管賢愚，無論英明或昏庸，他

們都演完了下台了，換來我思古的幽情，獨對當日地

球這一處的歡歡樂樂，牛羊豬蔬菜水果可以大快朵頤

的滿足。

   有 1866-1925， 1926-1939， 1940-1969，
1970-1990的「大事說明」，之後呢，絕唱？該是
到我的見證了。和Dandenong Market的初識是約
於30年前，主要的媒介是因為魚，生活裡不得不吃
的魚。某回，同是「君自故鄉的來」的朋友，不知是

誰告訴誰再告訴我，那裡有「主權獨立」的魚店，魚

類的選項多，不像躲在超市裡的寥寥幾款，有點聊備

一格似的。開著車，重點是魚啊魚，車外是遼闊又陌

生的景致，一片的綠色為其主調，這就是「恍恍然」

的「澳式生活」嗎？未來如何？不知，知的是「而既

被目為一條河總得繼續流下去」，想不到瘂弦這句話

好像為我的心境及實情作了註解。即使是一條小河，

甚至小溪，怎可讓其乾涸，繼續流下去吧，舊鄉新鄉

皆作如是觀。

      那時候，魚店有二，剛巧，一在頭一在尾，也可
說是一尾一頭， 看你從哪一方向算起， 總之， 涇渭

分明，生意情況亦如此，一家好得很，門前的排隊

輪侯是常態，另一家，可以替它寫句廣告︰「歡迎

隨時內進」，差距這麼大，又如何撐得住？看官，

謝謝關心，直到市場重建之前，印象裡它仍在，真

的是各人頭上一片天，或叫，天無絕人之路，指的

都是胸襟恢宏的天，默然不語下是「四時行焉，百

物生焉」。天，特別是墨爾本的晴日，舉頭一望，

澄澄藍藍，簡單又不沾塵的美，包藏著什麼的哲什

麼的理？或許，心悟好了，一寫出來就已走樣失

真。

     下車，走過去，人龍不短，排就排，大家排成現
實生活上的一道風景，或者，是一點的羊群心理，

而實在的，這家的魚是不錯。耐心些吧，步履何妨

稍從容，放緩點來處衝衝趕趕的節奏。終於，是我

了，推開條條長膠片垂下的門簾，盡是躺著的魚立

時映我眼，有「游水魚」嗎？沒有，全部都是「曾

經游過水」的。那麼，另一種呢，像余光中所寫︰

「永遠，不能夠忘記/魚販子的刀砧板上/---赫然你身
首異處/剖開的半邊身子朝上/另一半已賣走/只剩
下，嚇，一片赤心/還在間歇地跳抖」，看官，請放
心，其他省份不敢肯定，墨爾本的魚店應不會有如

此的場面。如果，說到「哲學的魚」，是莊子的

「子非魚，安知魚之樂」莫屬，面對「還在間歇地

跳抖」的觸目，不禁借而一問︰「子非魚，安知魚

之慄？」不過，人世間，包括自己，只會問好不好

吃，「自己人」的清蒸，饞嘴期待的是肉質嫩滑，

火候恰好，其他，真是干卿何事。魚，對不起了。

     魚店的一兩個伙計，今日，即使在路途相遇我仍
可認出，而瘦瘦的老闆娘更是「形象鮮明」。後

來，隨歲月巨輪滾滾向前，市場重建後這魚店也與

時俱進，位在新貌裡。記得，有一小插曲，再開張

做生意，但堆放著魚的玻璃長櫃的櫃面造得頗高，

付錢及取魚幾乎要踮起腳尖。「口痕友」(多嘴的人)

戲謔︰「以為去了當舖！」其後從善如流，改矮

了，「當舖」消失了，大家都方便。但仍有欠「現

代化」的地方，要算錢了，怎辦？是他們心算加筆

算的寫在包著魚的紙上，尤其顧客簇擁的時候，誰

保證不會出錯？好幾回對伙計笑言，叫你老闆改用

電腦啦。後來，果然，電腦豎立於前，一清二楚，

他們的心算筆算絕技，唉，也就英雄無用武之地

了。可是，還有不足，排隊輪候並非撕下「號碼

票」，心安理得的等高聲叫喊，而是，他們問︰

「哪一位？哪一位？」只憑誠實良心，或許，1866
年時能暢通無阻，所謂人心不古，今日的

Dandenong Market肯定可以是「禮失求諸野」的
「野」？

     魚以外，當然有肉類蔬果，其他雜食乾貨等等。
剛來的那些日子，椰菜(高麗菜)一塊錢一大個，重甸
甸的，西芹也是一元，一大把，翠綠色的，「擔

心」什麼時候才吃完，今時今日，真正擔心的是價

錢一下子便飊升，當日，不好好「珍惜」，活該！

越南老兄那鐘錶檔，適當時機會找他換換電池，喚

他為「Big brother」，順便聊聊幾句。不同方向，
相異環境， 終走來澳洲，落腳於墨爾本，看來，

他也是居於東南，天下之大，眾生之多是緣分的聚

合。多年前，以25「大洋」向他購得「名錶」一
只，成為「看時間做人」的依據，日子的輾輾轉

轉，錶，猶伴我身旁。

     我到此「一遊」大多是在星期二或星期五，星期
六及日該更為高興。各色人種、買的賣的、逛的吃

的等等都熔為熱熱的一爐。生活，並非只是來個文

字上的「定義」，而是敲打現實的鏗鏘，至於如何

的「討」則有各自的路向，各人的方法，然而，

「和而不同」卻應是同一的精神，也是民主社會的

基點。

— 渡渡 —Dandenong Market
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《同路⼈》Raymond 展開參選
       Warrandyte 區選⺠積極⽀持

名其他參選人士在派傳單，唯由於我們是新手，加上
去市集會的多是澳洲遊人，他們未必是本區人，所以
沒有派出多少張傳單。然而，Raymond有他的競選
大計，見到他蠻有信心的，身為Warrandyte區選
民，會積極支持他行這條議會之路，各位讀者，如果
你是這一區選民，請支持Raymond Chow投他一票
呀! (詳情可參看本期同路人其他相關文章)

人都可以參選，這就是 Raymond 很輕鬆便能夠參
加這次選舉了。
     Raymond 是選舉新丁，雖然今次他忽然興起參
選意念的主要原因；據知是因為工黨不派人參選，
但包括自由黨在內，據悉總是有近10人角逐，要勝
出談可容易。然而認識他的人都知道，他一向心口
掛著個「勇」字，想做就做，為理想坐言起行，這
一點，大家可從他當年毫無辦報經驗，甚至說對報
紙認識不深，卻毅然投資創辦了《同路人》。更難
得是過了近20年，經歷無數風霜，可以說傾家盪
產，他仍然勇往直前，為的就是一個信念，一個用
心為華人社區發聲的信念，造就了今日的好成績。
    上周六，與其他幾名支持他的人士，出席了他宣
佈參選後的第一次活動，去了該Warrandyte區沿
Yara River上游的巿集，派發傳單。出發前先會
議；他談了很多參選來龍去脈，我單單就其中他談
及促使工黨兌現競選時表示會興建更多華人護老院
的承諾一項，就足以支持他今次參選了。
    我穿上了他印製的競選T恤，跟他去了這個
Warrandyte區沿Yara River巿集。我在這區附近
居住了23年有餘，慚愧地竟然不知有這個每月舉辦
一次的巿集活動，原來頗熱鬧的，亦遇見了幾

     澳洲龍蝦馳名世界，在中國尤其受到歡迎，而
澳洲泥蟹呢? 雖然沒有如龍蝦般暢銷全球，但同樣
出名。不過如果要在兩者中選擇，我卻偏愛泥
蟹，愛其肉爽、愛其鮮甜，更特別喜愛蟹乸的蟹
膏。上月肥b生日，在老友常哥食肆吃過了，而在
剛 過 去 的 周 六 ， 有 表 弟 至 香 港 來 訪 ， 在
Doncaster《豐澤園》與家人羅漢請觀音宴請
他，為了方便，打孖點了肉蟹套餐。難得老闆為
我選擇了兩隻肥美的蟹乸，吃得我表弟興高采
烈，至於其他小菜，亦屬可口，非常感謝!
    這期的《有碗話碗》，因為我所居住的地區
(Warrandyte)將會進行一個席位的補選，而《同
路人》的 Raymond 宣佈參選角逐，希望在墨爾
本議會內，能夠多一把華人的聲音，我在《同路
人》撰寫這個專欄，唔經唔覺已經14年有多，身
為這個選區的選民，當然瞓身支持他。
    我對選舉制度其實知之不詳，移民澳洲前，在
香港曾登記做選民，在當年曾在居住的灣仔區投
票選立法會議員。來到澳洲，做選民是毋須登
記，一旦你入籍澳洲後，你就必須要投票，否則
會被罰款。有投票權，亦有參選權，毋須經過嚴
格的資格篩選，只要得到合數量選民的支持，人

/澳洲泥蟹鮮甜  

/Raymond 展開競選活動  
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為何 WARRANDYTE 需要⼀位
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     Warrandyte對工黨和聯盟政府來說都不重要。在過去
的47年裡，我們只有6年是由工黨議員代表。丹尼爾•安德
魯斯甚至都沒有為這次補選提名一位工黨候選人。

     自由黨認為無論他們提名誰，Warrandyte的居民都會
投票支持他們。在他們看來，這是一個安全的議席，無論候

選人是否能力出眾、經驗豐富或致力於為Warrandyte居民
服務，或者了解我們的需求，都不重要。

    Phil Honeywood在28歲時代表Warrandyte居民，但
在18年任期內, 未為我們取得任何成績。而Ryan Smith自
34歲以來代表Warrandyte居民長達17年, 也沒有甚麼建
樹。

       

     一位獨立無黨籍的代表將告訴政府，Warrandyte居民在
這裡，我們的價值觀和需求應該得到妥善關注。我們是維州

的一部分，我們可以為墨爾本都市區的非城市發展做出更多

貢獻。

     Warrandyte居民喜愛這個風景如畫的環境和輕鬆自在的
生活方式。然而，我們是墨爾本都市區的一部分，應該得到

州政府的大量投資，以升級道路和當地基礎設施。雅拉河可

以發展成一個生態友好的農業旅遊中心，造福每一位墨爾本

人。

    無論是工黨還是聯盟黨組成政府，維州政府應該與
Warrandyte居民攜手推動這項發展。

     我們的聲音必須被聽見。
     這正是一位獨立無黨籍議員可以為您做的事情。
    周偉文，一位有經驗且富有同情心的多元文化社區開發
者，已經準備好將他的經驗和熱情投入到為Warrandyte居
民服務和爭取權益之中。

    請支持他，讓他將Warrandyte與州政府聯繫起來，通過
談判、勸說和討論向政府提出Warrandyte居民所有的關
切。

我們能否再忍受17年，
⽽我們的聲⾳被忽視不聞？

讓我們把⾃⼰的權利⽽不是政黨利益, 放在⾸位。

     2022年4月，丹尼爾·安德魯斯大膽地舉手主辦
2026年英聯邦運動會，預算估計為26億澳元。十六
個月後，維州政府退出，聲稱成本可能高達70億澳
元。

     這種低估和誇大損害了墨爾本人在全世界的誠信。
     黃金海岸和伯明翰分別以18億和15億澳元的成本
舉辦了2018年和2022年的聯邦運動會。
    我們的財政部官員知道如何計算嗎？
     同樣，政府違背了多次的承諾，要為華人社區建造
一個迫切需要的養老院，卻要求社區再等待兩年，並

要多承擔比起目前建設成本增加的700萬澳元。在等
待中的90位老年人可能會在能夠入住之前有一半人已
經去世。

    我們的⽼齡照護部⻑知道如何計算嗎？

    我們的官員有常識嗎？

     現時自由黨組成政府的可能性微乎其微，無法兌
現任何承諾。
     過去自由黨在維州執政的幾年裡，並未兌現承
諾。
      在35年內 Warrandyte 只有兩位自由黨議員，
對Warrandyte選區居民幾乎沒有實際的幫助。
      我們要將這議席交託給⾃由黨多17年嗎？

⾃由黨必須履⾏承諾

Warrandyte 選區居⺠
需要⼀位

無黨派議員
 
⽀持

周偉⽂（Wai Man Raymond CHOW）
成為您的議員。

 

⼯黨需要學會如何計算！

     獨⽴無黨籍議員 ?

投票給周偉⽂
讓⾃由黨及⼯黨都會關注  Warrandyte 的需要

Warrandyte 
RAYMOND CHOW

獨⽴無黨籍議員
周偉⽂

Advertisement



Warrandyte 
RAYMOND CHOW

獨⽴無黨籍議員
周偉⽂

Advertisement

      Raymond Chow 周偉⽂，⼀位經驗豐富的教育家、出版⼈、新聞⼯作者、傳教⼠和⼩企業經營者，是
Warrandyte 補選的獨⽴候選⼈。
         他倡導文化和語言多樣性（CALD）社群發展，並在社區發展和基督教事工進行了大量的工作。
         Raymond 擁有豐富的經驗，充滿激情，善於溝通，並隨時準備聆聽和為當地居民服務，與您一起。

讓我們在建設⼀個公平和同情⼼社會的過程中保持包容和凝聚⼒。

重點

提倡立即且簡單的解決方案，以提高當地道路安全

鼓勵更多當地居民參與Park Victoria的志願者工作
積極幫助當地殘障家庭並教育本地孩子

獲得在問題賭博、國家殘障保障計劃（NDIS）和老年護理方
面的支持

支持移民融入澳大利亞

宣傳CALD澳大利亞
爭取資金支持，恢復我們的河流系統，並在瓦蘭迪特發展農

業旅遊

成就

在Manningham地區的小學中組織了五次著填色比賽
為Manningham市政府組織農曆新年慶典
在Templestowe當地教堂傳教超過12年
與政府的各個層級就地方和國家事務進行過工作和談判，

包括國家殘障保障計劃（NDIS），提高倫理社區中對政府
政策的認識（仍需要更多）

在過去30年中，通過媒體和社區發展一直在宣傳CALD澳
大利亞

積極參與了地方社區的發展工作

我的優先事項

公平與同情

促進多元⽂化的澳⼤利亞

確保在問題賭博、NDIS和⽼年護理⽅⾯獲得⽀持

⽀持移⺠融⼊澳⼤利亞

遊說獲得資⾦來恢復我們的河流系統，並在Warrandyte發展農業旅遊

提倡⽴即且簡單的解決⽅案，以增加當地道路安全性

⿎勵居⺠更積極參與Park Victoria的志願者⼯作

積極幫助有殘疾的本地家庭，並教育本地孩⼦。
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CALD
社區參與

 

推動
農業旅遊

保護
 Yarra River 
的清潔⽔源

應對
叢林⽕災
和⾃然災害
策略

⽀持
地⽅媒體

處理五路
交叉⼝
問題

保護 YARRA RIVER 的清潔⽔源
政府應該投資於植被恢復、污染控制和害蟲防治計劃，⽀持

Warrandyte 保持雅拉河的清潔⽔源。⽣態旅遊不僅應該為
了收⼊，更應該⽤於提⾼維州居⺠的環境意識。

01

我的政策

處理五路交叉⼝問題
不再是政治談話

隨 著 Ringwood 、 Croydon 、
Nunawading和Eltham的快速城市發
展，五路交叉口變得更加繁忙，正在變
成交通隱患。通過制定合理的交通流量
控制策略，情況可以得到改善。官僚主
義的回應是在問題, 變成優先處理問題之
前先監控情況，這並不能解決居民的即
時關切。政治宣傳無法解決問題。

02

急需綠地政策

綠地的概念不應該由地方議會
的綠地管理計劃塑造。州政府
應該在制定一個全面的綠地政
策方面發揮更大的領導作用。
然而，根據2021年的州政府審
查報告，目前仍然沒有任何進
展。作為一位地方議員，我將
推動政府負起責任。

03

⽀持地⽅媒體

地方議員的“報紙”預算應該更好地用於支持像
Warrandyte Diary 、 N&M Bulletin 、
Manningham Life、《同路人》雜誌等地
方報紙。州政府應該將廣告預算投入到具有
更大連接人們功能的地方媒體中，而不是虛
擬搜索引擎和網絡社交媒體，這些媒體往往
伴隨著錯誤信息和強化自我隔離。

05

推動農業旅遊

農業旅遊不僅僅是一個概念，更是瓦蘭迪特的發展重點。州政府和
地方議會應該支持當地人，將瓦蘭迪特打造成墨爾本的藝術和文化
度假目的地。對於這個州的新居民來說，他們需要了解綠地的概
念，作為非城市地區對大都市生活方式的支持。

06

01

02

03

04

05

06
07

CALD社區參與
CALD（文化和語言多樣性）社區在瓦蘭迪
特(Warrandyte)選區的各個地區都有發
展。鼓勵新居民參與當地社區的文化是重
要的。我推動的「華人Park Victoria認識
計劃」，以鼓勵中國背景的居民參與
Anderson Creek土地護理計劃，取得了
巨大成功。州政府應該提供更多資金支持
此類計劃。

04

應對叢林⽕災和⾃然災害策略

2009年的黑色星期六提醒我們叢林火災意識的重要性。由於瓦蘭迪特有許多新居民正在適
應新環境和生活方式，叢林火災教育成為一個優先事項。居民，尤其是新來者，必須接受
教育，做好應對可能的自然災害的準備，以及與生活在豐富自然環境中相關的應對策略。
我將倡導政府支持創新計劃，提升我們處理自然災害的能力。

07
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急需
綠地政策

Warrandyte 
RAYMOND CHOW

獨⽴無黨籍議員
周偉⽂
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了解如何服務需要時間

經驗豐富的教育家

具有服務經驗 - 周偉⽂

     周偉文是一位來自香港的數學家和
經驗豐富的數學教育家。他曾在香港
大學教書，領導過P-12數學課程改
革，特別在20世紀90年代提倡在教學
中使用科學技術來學習數學。他在莫
納什大學攻讀了數學教育，並教授數
學，專攻課程發展和教師培訓。

經驗豐富的宣教⼠

    周偉文感受到了對基督教事工的呼
召。他在墨爾本創辦了一家中文基督
教書店，並支援了墨爾本所有華人教
會的教導事工。歡欣機構在墨爾本的
佈道事工 帶領上百人歸向基督。周偉
文在華人教會中傳道，支持新移民，
幫助他們成為服務社會的基督徒。

經驗豐富的移⺠社區開發者

     周偉文的使命還包括支援華人移民熟
悉澳大利亞文化。通過從2004年至今出
版《同路人》雜誌，以及自2010年以來
在3WBC、3WRB和3SER社區廣播電台
擔任中文廣播員，周偉文及其義工團隊
向墨爾本的華人社區提供有關澳洲生活
方式的信息，並作為CALD澳大利亞人
做出貢獻。
     在2020年的COVID 墨爾本封城期
間，周偉文及其團隊連續三個月（從8
月到10月）每天廣播 新的COVID新
聞，為華人社區提供唯一的中文新冠疫
情信息。周偉文還成功遊說維州政府，
為墨爾本CALD居民開始了每日的多種
語言COVID新聞，現在已發展成為一個
成功向多元文化社區溝通渠道。
     周偉文還與維州政府合作，為華人移
民提供成人社區學習。歡欣學習中心目
前的NDIS工作坊以及數碼生活幫助新
移民和老年人通過使用智能手機獲取生
活所需要的各種服務。

經驗豐富的

CALD 社會倡導者

     周偉文支持維州建設多元文化的社
會生活。自2017年以來，周偉文在
MC Square組織了每年舉辦的歡欣萬
年興農曆新年慶祝活動，讓維多利亞
人享受和慶祝多元文化的節日。每年
的新年填色比賽在萬年興社區的小學
之間進行多年，促進了不同文化居民
之間的交流。
     近的Park Victoria志願者活動已
經組織了超過55名華人志願者參加了
在安德森溪（Anderson Creek）的
草地種植活動，希望他們能成為
Warrandyte 社區的志願者。
     我們需要有經驗、創新和在不同政
府⼯作⽅⾯有成績的⼈來代表我們在

Warrandyte，⽽不是為政黨的利益⼯
作的政治家。

    通過多年的參與，周偉文在服務當
地社區方面擁有廣泛的經驗。
請⽀持周偉⽂作為您在 Warrandyte
的代表，利⽤他的技能、知識和經驗

來改善這個社區和維州。

Warrandyte 
RAYMOND CHOW

獨⽴無黨籍議員
周偉⽂
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獨⽴無黨籍議員
周偉⽂
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     僅僅因為他們是海外出生,澳大利亞有
33%的成年維州居民極難當選為議會議
員。然而，他們都是才華橫溢、經驗豐富
且成就斐然的人才。作為這33%中的一
員，我現在以獨立無黨籍候選人的身份參
加瓦蘭迪特 (Warrandyte) 的補選。我希
望能藉當選為維州議會議員，證明維多利
亞州議會對來自海外的新成員敞開大門。
     目前，維州議會有四位海外出生的議會
議 員 ， 包 括 包 括 莎 曼 珊 • 拉 特 南
（Samantha Ratnam 斯里蘭卡裔）、哈
莉特•興（Harriet Shing 華裔）、狄明
賢（Meng Heang Tak 柬埔寨裔）和劉
念恩（ Trung Luu 越南裔）。他們中的所
有人，要麼在澳大利亞長大，要麼在澳大
利亞開始大學教育。考夏莉亞•維亞格拉 
(Kaushaliya Vaghela) 是第一位成年作為
海外出生移民來到澳大利亞的議會議員。
在曾嘗試但未能進入維多利亞議會的華裔
成年移民中，包括 終成為聯邦議會議員
的廖嬋娥和曾多次參選的楊千慧。
     從這份名單上可以看出成年移民要當選
成為議員有多困難。這一群人已經通過在
大大小小的企業中取得成功，成為企業高
管，在醫學、法律、科學等專業領域表現
優秀，並在各個CALD（文化和語言背景多
樣性）社區中擔任領袖職務。

     這其中有很多原因。首先，他們並不選
擇成為政治家。他們來澳的時間越晚，了
解澳大利亞的時間就越長，開始了解社會
的難度就越大，進而成為政治家的機會也
越小。大多數才華橫溢、聰明智慧的人都
不想在艱苦的選戰中浪費時間和精力。因
此，他們大多選擇在政治以外的領域發揮
才華。
     其次，對於那些敢於嘗試的人來說，他
們會比其他人晚開始，並且始終處於不利
地位。廖嬋娥在40歲時開始參與政治，花
了她15年以上的時間才有機會當選為聯邦
政府的首位香港出生的議會議員。來自台
灣的楊千慧在30歲左右參與政治，15年後
仍在尋找她的政治道路。
    另一位來自香港的女士鄒慧心在墨爾本
完成學業後，開始參與CALD社區發展，曾
兩次代表工黨參選普拉蘭(Prahran)，目前
仍在尋求進入議會的機會。
     當華裔馬來西亞移民家庭的妮可•韋納
(Nicole Werner,中文名字楊達伊) 因為她
被選為瓦蘭迪特補選的候選人, 就`聲稱自由
黨不需要CALD候選人配額時，她可能忘記
了她自己是在澳大利亞出生的，根本不是
移民。是的，她是CALD，但她也是100%
的主流，相較於其他在本地出生的澳洲
人，她能更好地明白及表社會上第一代移
民的需求嗎？

在維州成年移⺠極難能成為議員

我不準備成為⼀位名⼈政治

家。如果我當選代表您，我

只是想⽤我寶貴的⽣命來服

務Warrandytonians。與政

治家合影，我沒有時間做這

些！

成為⼀個多元
但凝聚的維多利亞州！

 
從Warrandyte開始！

 

     第三，政黨在選擇CALD候選人時變成
了障礙。CALD候選人通常無法吸引主流選
民的支持。只有在有顯著民族群體的選
區，政黨才會對CALD候選人感興趣。在兩
個主要政黨中進行比較，工黨明顯給予更
多對CALD移民的支持。工黨在上議院丹德
農(Dandenong) 等選區提名了一些CALD
議員。至於自由黨，只曾有廖嬋娥得到過
作為候選人的支持，但都是排在上議院中
一個無法勝出的位置，以吸引CALD選票。
廖嬋娥在2018年的州選舉中被拋棄，未被
提名，但幸運地抓住了聯邦選舉中由朱莉
婭•班克斯 (Julia Banks) 辭職後突然開放
的機會， 終當選為聯邦議會議員。不幸
的是，工黨在這次州補選中甚至都沒有提
名候選人。他們只是想省錢，拒絕投資。
     維州如此努力地吸引CALD移民，但卻
不給予這些移民進入州議會的機會，這是
荒謬的。
     我相信，通過讓這些才華橫溢、經驗豐
富且成就斐然的移民進入維多利亞議會，
維多利亞將能夠制定政策，促進第一代移
民通過他們的知識、技能和建立的全球聯
繫更多地貢獻於維多利亞州的發展。



SAMEWAY   ISSUE 688   P. 20     11.08.2023                      

Warrandyte 
RAYMOND CHOW
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     自2014年開始, 工黨提出了多元文化長
者護理計劃, 通過購地租給華人社區組織,
興建提供給華人的長者護理設施。不過直
到今天, 工黨仍未落實把已購買的土地, 批
出給申辦構。這故意的延誤, 將導致華人社
區需要籌募更多的建築費, 令到計劃無法成
功, 而且急切等待住進護理設設的華人長者,
被迫接受只提供英語的護理服務 。 我在早 

前發起簽名運動, 收集社區簽名, 向政府表
達華人社區要求政府現時就要決定申辦機
構, 不應延遲。
     成為維州議員, 我會致力在議會內發動
更多議員關注, 並且向工黨政府施加壓力,
改變現時繼續拖延的決定, 及早為華人社區
建成護老設施。
      我也會在議會中,   遊說政府撥出更多資

請幫助我成為維州 Warrandyte 選區州議員

源, 協助移民融入維州社區。我盼望過往關
注過的社區教育、關懷受賭博影響家庭、
推動認識NDIS、成為郊野公園義工、認識
山火等建設社區項目, 都能夠得到政府更多
的重視。
若我能當選為Warrandyte 議員, 這些將會
是我要求政府回應的項目。 

給《同路⼈》讀者及華⼈社區朋友 
 

我盼望能得你們的⽀持, 及住在這選區的華⼈, 能
投我⼀票, ⽀持我進⼊維州議會, 繼續為華⼈社區
爭取更多。

若我能得到你的信任, 你的⽀持將是我能贏
取這⼀個議席, 進⼊維州議會的最⼤⼒量。

你住在Warrandyte 選區的, 請在8⽉26⽇補選投票中, 把我列為第⼀名, 投我⼀票。也請
你邀請與你同住的家⼈, 把票投給周偉⽂。若你不住在這選區, 但有朋友住在這選區的, 請
替我邀請他們把⼿中寶貴的⼀票, 投給周偉⽂。

請以⾏動來⽀持我, 周偉⽂(Wai Man Raymond CHOW) 進⼊維州議會

若你住在我的選區附近, 你家⾨前的交通流量⼤, 你可以把我的競選海報 (600mm x
900mm)牌⼦, 豎⽴在你家⾨前, 讓你社區的朋友, 或經過的路⼈或駕駛者, 都可以⾒到我
的競選海報。

若你是⼀個經常跑步或步⾏運動者, 你可以協助我以⾛路⽅式, 把2萬份的宣傳刊物, 送到
選區內每⼀個住戶。由即時開始, 我們需要⼤量義⼯, 在未來10多天, 把我的政綱送給選
區內的每⼀名選⺠。

                                   只有通過你的幫忙, 我們才能做成這競選⼯程。

若你能在選舉⽇當天 (8⽉26⽇, 周六), 或是由8 ⽉14⽇(周⼀)開始預早投票, 在開放的票
站, 把⽀持周偉⽂的投票指⽰咭, 派給每⼀位投票者。我們在投票⽇當天及之前都需要義
⼯在票站指定地⽅, 派發投票指⽰咭。 

你若能在8⽉26⽇之前, 提供時間, ⽤以上⽅式⽀持, 我就能有更⼤的機會取得選區內選⺠的⽀持和認同, 提⾼當選
的機會。

你也可以捐款⽀持我進⾏選舉活動, 若有更多捐款, 我就能夠在這有限時間內, 加強我的宣傳活動。
你可以在我的競選網⾴上, 找到捐款或參加這些⽀持我的義務⼯作的聯絡。

www.raymondchow.au
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—  栢 輝   —

俄軍摧毀世界⽂化遺產      烏軍發起第⼆階段反攻 — 洪丕柱 —

俄軍炸毀烏克蘭⽂化遺產    
     俄羅斯報告24日有無人機襲擊莫斯科，兩棟樓
房被炸但沒有遭到重大損害；俄羅斯揚言進行報
復。而烏克蘭官員則稱俄軍 近對烏南港口城市敖
德薩進行了一系列的襲擊，毀壞糧倉，4人受傷。
俄軍25日對基輔（基輔軍事行政主管泡普克稱本月
俄軍已第6次用伊朗無人機攻擊基輔，但所有伊朗
無人機均被擊落）和烏中、烏北部分地區發動新的
無人機攻擊。基輔地區州長克拉夫秦科稱尚無報告
顯示損害和傷亡。烏空軍發言人伊赫納特稱烏軍防
空監管著國家北部三個地區。自從俄羅斯17日退出
黑海糧食協議以來，俄軍對烏南地區幾乎每晚都有
襲擊，俄軍藉口敖德薩有軍事裝置而轟炸該城，致
敖德薩市中心建於1794年的第一座東正教聖容顯
現大教堂（Transfiguration Cathedral）在23
日被俄軍飛彈擊中遭受嚴重破壞，信徒們只能在大
教堂外望彌撒。但BBC報道英駐烏大使西蒙斯說敖
德薩市中心根本沒有軍事裝置；敖德薩南面歷史名
城克隆諾摩爾斯克港亦受攻擊，炸毀了若干個糧
倉。
     聯合國科教文組織（UNESCO）說該教堂是19
世紀多元文化和多元種族的東歐城市的代表。
UNESCO將在 近派使團去評估大教堂的損壞情
況。UNESCO深感沮喪，以 強烈語言譴責俄軍
對敖德薩的歷史中心、世界文化遺產的無恥攻擊，
至少2人死亡。UNESCO總主任阿佐萊說，“這種
對烏克蘭文化遺產的粗暴破壞標誌著不斷升級的暴
力。我強烈譴責對文化的攻擊，我敦促俄羅斯聯邦
當局採取有意義的行動來遵守國際法規定的義
務。” 敖德薩市的歷史中心於2023年1月起被特指
為在危險地區的世界遺產（World Heritage in
Danger site）。就是希特勒也沒有破壞文化遺
產，普汀無視國際法的義務公然破壞烏克蘭的文化
遺產，其邪惡可見一斑！28日澤倫斯基視察了聖容
顯現大教堂，他在推特上寫道：感謝世界上每一位
幫助我們的人，我們要加強防空，保護敖德薩和南
方。專家們正在評估修復教堂的方案。
     義大利總理梅洛尼發表聲明說“對敖德薩的襲擊
使無辜的人死亡。大教堂的毀壞使我們深感悲
傷”，她說義大利準備參與大教堂的重建以及對烏
克蘭其他文化遺產和寶藏的修復。
     但俄軍並未停止對敖德薩地區的攻擊。該地區
的主任稱俄軍在26日晚間的飛彈襲擊中炸毀了港口
的基礎設施，炸死一名保安人員，炸毀一個貨物終
端。俄軍在對烏克蘭的9天的轟炸中共擊毀了烏克
蘭的26個港口基礎設施，烏克蘭官員說這種轟炸至
今還在繼續。26日英國防部警告說，俄軍在黑海地
區的暴力強度和範圍正在增加，自從莫斯科退出黑
海糧食協議之後，俄軍黑海艦隊改變了它的姿態，
好像在準備加強對烏克蘭的封鎖；黑海糧食協議曾
使俄黑海艦隊在戰爭中的參與有所節制。31日俄軍
轟炸了澤倫斯基的家鄉，戰前有60萬人口的烏南鋼
鐵生產城市克里維里，共致6人死亡79人受傷。

各國繼續援烏並呼籲俄恢復⿊海協定 
      路透社華盛頓消息： 25日美國國防部宣佈再給

大的事件來對待，希望它能幫助他加強同有13億人
口的在全球舞台上變得日益重要的非洲的聯盟。
      路透社莫斯科訊·：普汀27日在俄-非峰會上對
非洲領導人說，他將在幾個月裡給他們提供數以萬
噸計的糧食和俄羅斯產品，因為俄羅斯盼望在今年
獲得創記錄的糧食收成。他·強調俄羅斯在全球糧食
安全方面的重要作用，並將代替烏克蘭對非洲出口
糧食（他沒告訴他們他是通過狂轟烏克蘭糧食出口
港口來做到這一點的。俄羅斯退出黑海糧食協定後
俄軍連續轟炸烏克蘭糧港並在8月2日轟炸了烏克蘭
在多瑙河的主要糧港伊茲馬勒港。烏外交部長庫列
巴稱9天轟炸共毀壞烏克蘭18萬噸糧食。芝加哥小
麥期貨價格隨之上升5%。路透社訊），還將在以
後三四個月裡免費向厄立特裡亞等6個窮國每國提
供2.5至5萬噸免費糧食（但聯合國的世界糧食項目
向非洲幾個窮國提供72.5萬噸糧食），而西方偽善
的製裁使莫斯科出口糧食和化肥變得困難，無法向
窮國提供免費化肥等（明顯是在挑撥非洲同西方的
關係；俄羅斯對非洲窮國的免費糧食只是象征性的
資助），是西方的錯誤抬高了世界的糧價。
     但埃及和南非等是對普汀批評 直言不諱的國
家。埃及總統塞西28日在俄-非峰會上敦促俄羅斯
恢復黑海糧食協定，允許烏克蘭從其海港出口糧
食。埃及是黑海糧食協定的主要買家之一。南非總
統拉瑪佛沙說“我們不是來這裡為非洲國家懇求施捨
的”；而同日剛果共和國總統恩格索則敦促結束俄烏
戰爭，他說非洲領袖們提出的一份和平倡議值得注
意。
     有意思的是人們發現一張瓦格納頭領普里戈金出
現在俄-非峰會的照片，同中非共和國總統圖瓦德拉
的高級助手握手。不清楚這張照片是何時拍的，但
它27日出現在瓦格納高級官員西邱的臉書上。普汀
看來不會對普利戈金怎樣，因為瓦格納從非洲給俄
羅斯帶來其經濟極需的大量黃金。
    在俄-非峰會期間美財政部派出一個高級代表團
訪非，烏克蘭外長庫列巴也第三次訪問非洲。

戰場動態

     24日烏克蘭報告在烏南有更多推進而在烏東戰
況激烈。在過去一周裡烏軍在反攻中又取得12平方
公里的領土，國防部副部長馬麗亞爾稱烏軍在烏南
共已解放192平方公里領土。但普汀在23日稱烏軍
反攻已失敗。普汀的話遭到美國務卿佈林肯的否
定，佈林肯稱目前烏軍的反攻僅處於早期階段。
     澤倫斯基辦公室發佈了一個視頻顯示馬麗亞爾說
烏軍在若干個地區前進，向南方城市梅里托波爾和
亞速海沿岸城市貝迪楊斯克推進。她說在烏東，烏
軍在巴赫穆特南側前進，已奪取4平方公里土地，
主要戰鬥發生在巴市南部克利希夫卡、安德里夫卡
和庫迪烏米夫卡等村。雖然俄軍死守巴赫穆特的北
部。烏軍稱在過去24小時裡在烏東發生35次戰
鬥。烏軍總司令扎盧茲尼說上週烏軍面臨“極其復
雜”的地雷陣（俄軍佈下的地雷達到每平方米3-5
枚）、反坦克障礙和係統性的火力破壞，但烏軍仍
然繼續前進。
      路透社報道： 澤倫斯基在8月3日說雖然烏軍在

烏克蘭4億美元的額外軍援，包括防空飛彈，裝甲
運兵車、小型無人機、新的軍援包。其中首次包括
黑色大黃蜂（Black Hornet）偵察無人機、愛國
者防空係統、針刺防空系統（ stinger anti-
aircraft systems）、更多的彈藥，海馬斯火箭係
統，其他各種飛彈和火箭。這是美國政府批准的第
43批軍援，從2022年俄侵烏以來共計對烏克蘭提
供了430億美元的軍援。佈林肯國務卿發表聲明譴
責俄羅斯自從退出黑海協議以來，俄軍對烏克蘭的
海港和基礎設施進行大規模的攻擊，美國和盟國和
同伴國將同烏克蘭堅定聯合，要多久就多久。挪威
和英國政府和挪威聯合贈送了挪威製造的大黃蜂。
      24日，聯合國秘書長古特雷斯在羅馬舉行的三
天的視頻四通峰會上再次敦促俄羅斯恢復黑海糧食
協議使烏克蘭糧食可從黑海港口運出，否則世界上
易受傷害的飢民將會遭受 嚴重的後果，他們將

會付出 沉重的代價，目前全球小麥和玉米市場已
遭受價格上漲的負面後果。英國在25日說它有信息
顯示俄軍可能攻擊黑海的民用船只，歐盟誓言要保
護烏克蘭所有農產品通過鐵路和公路的出口。
      教宗方濟各（Pope Francis）在30日呼籲俄
羅斯兄弟逆轉其退出黑海協定的決定恢復黑海糧食
協定，讓烏克蘭能從其港口出口糧食。他說，“我
呼籲我的兄弟們，俄羅斯聯邦政府，讓黑海協定得
到恢復，允許烏克蘭從其海港出口糧食，盡管戰爭
還在延續。”他是在對聖彼得廣場上的群眾說這番
話的，並敦促信徒們繼續為受苦的烏克蘭禱告。他
稱毀壞一切甚至糧食的戰爭是對上帝的嚴重侮辱
（a grave insult to God）。
      又：澤倫斯基在28日簽署了一項個法律，將官
方的聖誕節假日從俄羅斯東正教的1月7日改為12
月25日。解釋該法律的附件稱其目的是“拋棄俄羅
斯的傳統”，包括對聖誕節的慶祝活動，讓烏克蘭
人生活在烏克蘭自己的文化、宗教傳統和假日中。
     烏克蘭外長庫列巴在31日稱俄軍對烏克蘭港口
和基礎設施的轟炸，在9天裡毀壞了18萬噸的烏克
蘭的糧食。8月3日美國國務卿佈林肯在聯合國對記
者們說，如果俄羅斯能回到黑海糧食協定，美國可
以確保俄羅斯能安全地出口其糧食。
     烏外長庫巴列在基輔同克羅地亞外長拉德曼進
行會談，31日庫巴列稱克羅地亞同意烏克蘭可用該
國在多瑙河和亞德裡亞海的港口出口糧食。庫巴列
還同拉德曼談了武器的問題。

俄-⾮峰會                    
    在27日在聖彼得堡舉行的俄非（洲）峰會
（Russia-Africa Summit）上將討論俄羅斯向非
洲輸出糧食和化肥以及俄羅斯生產的其他產品，並
創立一個物流走廊和樞紐。這是俄羅斯外交部的無
任所大使奧茲洛夫對俄羅斯國家新聞機構RIA說
的，他說俄羅斯同西方正在影響非洲方面進行外交
竟爭。
    普汀為了在侵烏戰爭中尋求盟國，盡力拉攏非洲
國家。26日埃及總統塞西和埃塞俄比亞總理阿赫麥
德已經到達聖彼得堡參加27日至28日的峰會。普
汀同他們分別舉行了會議。 普汀將峰會當做一件重
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烏東和烏南面臨困難，但不管敵軍如何抵抗烏軍仍
在戰斗中處於主導地位。他在晚間視頻講話中說烏
軍在前線遇到俄軍的強烈抵抗，他們試圖全力阻擋
我們的戰士。高級軍官報告說烏軍在巴赫穆特取得
進展；陸軍司令希爾斯基上將視察了東線戰場，他
在Telegram上稱烏軍正在加速挺近。烏軍東線發
言人切雷瓦帝說烏軍正在不斷而無情地挺進著，每
天挺進數百米。
     在巴赫穆特烏軍正在逐漸收緊對俄軍的包圍，一
些最激烈的戰斗場景在不斷出現。國防部副部長馬
麗亞爾稱激戰在巴赫穆特南側附近的克里希夫卡、
庫迪烏米夫卡和安德里伊夫卡等村狂暴地進行。儘
管有西方持續的軍援，烏軍官員說俄軍在炮火、坦
克和兵力上仍佔有優勢。俄軍在巴赫穆特投入了5
萬兵力，正在向烏軍陣地進攻。烏克蘭副總裡費德
洛夫稱1700架打擊兼偵查型無人機正在運往前線幫
助反攻。烏軍並在烏南扎波羅熱繼續其重大的反攻
運作，並向被俄軍佔領的城市梅利托波爾和亞速海
邊城市貝爾迪楊斯克進軍。
     馬麗亞爾說在靠近斯塔羅馬約爾斯克村的地方，
戰斗在繼續，我軍取得了成功， 他們在前線獲得了
一個立足點。在烏東，烏軍正在將俄軍趕出庫皮楊
斯克和萊曼。27日的報道是烏軍已攻佔了斯村，向
俄軍防禦陣地打進了一個契子。澤倫斯基在其
Telegram渠道發佈了烏軍在攻佔斯村後慶祝的視
頻。他說第35旅和其他領土保衛部隊完成了解放斯
村的任務，光榮歸於烏克蘭！馬麗亞爾也宣佈斯村
獲得解放。接著烏軍會向該村南面5公里的斯達隆
里尼夫卡村發動進攻， 
     此前澤倫斯基26日在其晚間視頻節目中說烏軍
在前線取得極好的結果（very good results），
細節將還會被披露，儘管他曾幾次提到烏軍在烏東
和烏南的進展比預期的慢。
     同日白宮國安部發言人科比也在一次媒體簡介會
上向記者們報告說烏軍的反攻並未陷入 “僵
局 ” （ stalemate ） ， 他 們 並 未 被 凍 結
（frozen），儘管其進展速度還不夠快。他說澤倫
斯基總統本人也說過反攻的進展不如所希望的那麼
快，但他們每天還是在如他們所希望的那樣地推進
著。 
     科比說，要確保讓烏克蘭人獲得他們所需的能繼
續推進的必要的工具和能力。科比還說烏軍將把數
以千計的部隊投入反攻，其中有西方訓練過的帶有
西方設備的部隊。
     但普汀卻在俄羅斯電視台說，雖然烏軍在過去幾
天裡反攻猛烈，但每次攻擊都被打退，俄軍讓對方
遭受沉重損失。
     本週也有西方評倫家認為烏軍之所以進展不暢是
因為沒有遵循西方的軍事原理。不過英國武裝部隊
部長希培說他不認為烏軍進展不暢是因為俄軍防御
太強大，包括廣泛的地雷陣。他在韓國對
Telegram說烏軍目前的進展符合我們的期望。他
是在韓國參加朝鮮停戰協定簽訂70週年時這麼說
的。
     26日澤倫斯基到訪扎波羅熱以北的第聶伯市。
很多從前線撤下的烏軍傷員在那裡接受治療。他在
Telegram上寫道，他同烏軍高級將領和政府高官
討論過戰場的形勢、 彈藥的供應和如何加強防空。

他並去了敖德薩，在那裡檢查被俄軍空襲破壞的港
口設施。
     美戰爭研究所稱基輔在烏東南的扎波羅熱州西部
發動了重大的機械化反攻，烏軍在奧列希夫）鎮南
面看來已突破了俄軍事先準備好的某些陣地；並說
俄國防部和一些著名的軍事博客也承認烏軍在前線
對奧列希夫南面10公里的羅波提納村發起攻擊並突
破了俄軍防線。戰爭研究所進一步解釋說從地理上
看烏軍在羅波提納東面似乎推進了2.5公里。但俄媒
稱俄軍的兩次攻擊造成烏軍損傷，但損傷程度不
明。
      在烏克蘭，清除地雷的工作非常困難，俄軍在戰
場甚至戰場外埋下了無數地雷。烏克蘭的盟國承諾
給烏克蘭2.44億美元並提供特殊的設備用於清除地
雷的工作。烏克蘭經濟部長斯維里丹科在政府網站
發表聲明說，“我們的任務不僅是在全部領土清除地
雷以拯救人民的性命，還要加快這個過程；這還關
係到經濟發展”。她提到捐贈者有美國、歐盟、日
本、德國、英國、挪威、瑞典、義大利、立陶宛、
荷蘭、丹麥、加拿大、奧地利、瑞士和韓國，還有
霍華德佈菲特基金會。
     烏克蘭安全服務部（SBU）主任馬里烏克在26日
首次承認他的代理人參與了去年十月對連接克里米
亞和俄羅斯本土的19公里長的刻赤大橋（Kerch
Bridge）的破壞行動。
      現在烏軍開始了第二階段反攻。這個階段的反工
更為強勁，其目的是突破俄軍在烏東扎波羅熱地區
堅固的防禦陣地，要將俄軍防禦陣地打開一個直達
亞速海的口子。一位匿名的烏軍高級官員對最早報
告戰場發展的《紐約時報》說，“這是一個重大的考
驗”。幾個月來西方盟國對烏軍提供的坦克、重型裝
甲車和其他設備在逐步到位，部隊已經過訓練，複
雜的戰場上的物流對夏季攻勢的期望更高了。烏軍
發現俄軍的反坦克防御工事和地雷陣固若金湯，但
現在烏軍擁有遠程大炮加上幾週來對俄軍防守的削
弱，按美國戰爭研究所的報告，烏軍已突破了在奧
利希夫鎮俄軍的幾個事先築好的防御陣地並在羅伯
亭村穿透並突破戰術上富於挑戰性的防御陣地，它
是通往亞速海所必須經過的。烏軍稱上週又解放15
平方公里的國土，使解放國土的總面積達到205 平
方公里。馬麗亞爾稱烏軍最近在巴赫穆特兩側、貝
爾迪楊斯克、梅利托波爾、庫皮楊斯克和萊曼均收
復國土，並在阿夫迪夫卡、馬林卡對俄軍進行猛
攻。紹伊古稱烏軍的反攻“並未如所計劃那麼成功”；
但普汀不得不承認戰鬥已在近日加劇，烏軍正在取
得進展。
      在頓涅茨克地區，烏軍已控制了扎波羅熱東面的
斯塔羅馬約爾斯克村；在頓涅茨克州的巴赫穆特周
圍的戰鬥也非常激烈。烏軍在過去48小時的第二階
段的進展顯得更考慮周密和協調。普汀似乎已察覺
到當前戰場烏軍的動力，說“我們認識到對抗已以重
大的方式強化了”。
      烏陸軍司令希爾斯基上將稱烏軍冒著俄軍頑強抵
抗的猛烈炮火，在巴赫穆特方向逐步推進。目前烏
軍的問題是是否能將俄軍推向一個崩潰的點。俄軍
現在已從其防御陣地後退了45公里。俄軍的防線從
扎波羅熱到頓涅茨克，要防止烏軍突破其防線進入
俄軍佔領的戰略要地梅里托波爾。

     烏克蘭情報局長佈達諾夫稱烏軍很快將攻入俄
佔克里米亞，這是他在對烏塔斯新聞社（TSN）
說的，說烏軍可能不久就開始解放克里米亞的軍
事行動。他沒有給出具體的時間框架。
     俄羅斯國防部30日稱擊落了三架企圖襲擊莫
斯科的烏克蘭無人機，說今晨早些時候擊落了企
圖對莫斯科實施“恐怖主義襲擊的”烏克蘭無人
機。莫斯科市長索皮楊寧說它們在商業區對兩棟
辦公羅的正面造成一些損壞，無人受傷。8月1日
莫斯科一棟高樓的21層再次受到烏軍無人機襲
擊。 
      澤倫斯基在29日訪問了靠近巴赫穆特東部前
線的烏軍。他在推特上發佈照片顯示會見部隊並
在一間無窗戶的混凝土墻內的昏暗光線下觀看地
圖。他表揚了烏軍特種部隊、第5突擊旅、第80
空中突擊旅、第92和110獨立機械化旅說他們非
常厲害；還有第35和36海軍陸戰旅、第47 機械
化旅、第55獨立炮兵旅，說“幹得好，勇士們！
你們是真正的英雄，感謝你們為烏克蘭而戰。”
      路透社31日訊：澤倫斯基的幕僚長葉爾馬克
說，烏克蘭本週開始向美國咨詢在等待加入北約
的期間為基輔提供安全保證。他在Telegram上
寫道，若干國家的官員準備在沙烏地阿拉伯開會
討論澤倫斯基對烏克蘭的和平計劃，前提是俄軍
全部從烏克蘭撤退。
     8月4日烏克蘭發佈戰鬥視頻稱將於烏克蘭獨
立日8月24日轟炸莫斯科。4日烏軍無人機突然對
俄羅斯境內最大的石油輸出港口城市新羅西斯克
實施襲擊，俄羅斯輸往各國的石油管道和運輸渠
道可能成為烏軍無人機的打擊目標。澤倫斯基警
告說戰鬥正在回到俄羅斯本土（ the war is
returning to Russia）。
      烏克蘭無人艇用450公斤炸彈命中一艘4000
噸的俄黑海艦隊的奧列涅戈爾斯基霍尼亞克號
775型大型登陸艦，致其爆炸下沉。烏軍公佈了
突襲俄軍軍艦的畫面，隨後出現了俄軍的拖船正
在拖拽逐漸下沉的軍艦的畫面。

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)

/ 被俄軍炸毀的聖容顯現大教堂

/ 烏軍在反攻堂
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提早慶祝⺟親節

    “大家姐，這幾天一到黃昏，阿媽總有點躁動不
安，手老是往上伸，像是要抓什麼東西似的，間斷

的說著夢話，好像是叫大弟幫她做什麼。晚上關了

燈她反而睡得不穩當，很奇怪。這兩天她的手腳和

額頭越來越冰涼了，不過身子還是暖的。”

    “阿媽的情況很像是「日落症候群」（Sundown
Symptom）的症狀，通常會發生在失智症或者精
神狀態混亂的病者身上，成因不明，但聲音和光線

的變化都是誘因。阿媽應該是在一種迷糊狀態，分

不清現實與夢境。我們晚上把夜燈亮著，放一些輕

音樂，應該會有舒緩作用。她很長時間沒進食了，

正在燃燒體內剩餘的精力，能量越用越少，無法將

血液推送至四肢末梢，只能儘量保護重要的器官，

所以手腳會先變冷。”

    “大家姐你懂得真多，而且處事特別有條理，真
佩服你啊！”

   “我也是通過上網查找資料和請教醫療界的朋友
的。感情上，我跟你和弟弟們一樣，每天都在悲傷

不安中渡過，不知道希望那一天來得快一點還是慢

一點好，讓阿媽早些脫離痛苦抑或讓我們多相處幾

天，內心確實很矛盾。不過我會時刻提醒自己要客

      “好，好，多吃點。阿媽，我們四姐弟和小孩們
都在，很熱鬧，為你提前慶祝母親節啦，我們先吃

飯啦。來，大家起筷！”

安息吧，媽媽！

     “阿媽，我知道「不打不成器」是你那個年代管
教孩子的金科玉律。但我跟妹妹不一樣，被你打罵

時我從來不哭，也不避讓。還記得小時候你滿心歡

喜的送我一雙新襪子，我不喜歡那色樣，一臉的不

高興 。 你沒作聲， 但以後就再也沒有給我買東西
了。其實我心裡是後悔的，很想對你說一聲對不

起。我這種爭強倔強的性格，不知是否來自你和阿

爸的遺傳呢？人生走了一大半，也經歷過不少風風

雨雨，別人都誇我能幹、堅強，其實我只是不想人

家看到我的軟弱而已。媽媽，我幾乎從未見過你

哭，除了外婆和阿爸去世的時候，你是否也常常背

人垂淚呢？

     他們說我長得像你，我想我可沒有你漂亮好看，
不過烏黑濃密的頭髮就肯定是繼承了你的。每天梳

頭時，我都會想起你。

    你廿多歳就離開了故鄉的家，為了追求更好的生
活。我廿歳那年也因為工作需要，搬去了單位的宿

舍居住，結婚後又移民海外，去創建我自己的家

園。這個親手打造、朝夕眷戀的家，其實只是人生

的一處驛站，我們終歸還是要離開的。

     阿媽，前晚晚飯後，你一直昏睡，今早突然睜開
眼睛，匆匆的看了我和妹妹一眼，然後你就靜靜的

離開了，永遠的離開了我們，離開了你最戀的家，

去天堂和阿爸相聚。你希望生命中最後一刻在家裡

渡過的意願，我們為你完成了，安息吧，媽媽！

     缺少了你身影的家特別冷清。你的後事已交由大
弟和小弟去處理，我本想好好休息一下，但夜裡還

是睡不安穩。這段時間，因為照顧你，我已經習慣

了晨昏顛倒的生活，現在突然要改回來，真有點不

適應。

     半夜醒來，枕頭是濕的，也許是在夢中想起你
了。”

觀冷靜，儘量瞭解情況，配合醫生和護士的工作，

讓阿媽得到最妥善和恰當的照顧。每天告訴你們她

的病況，這樣大家慢慢的做好心理準備，有所倚

靠，不必驚惶失措。根據各人的性格和實際情況，

大家承擔著不同的職責，讓我們陪阿媽一起走好這

最後一程。”

共聚天倫

      “大弟今天買了這麼多餸菜，嘩，有海南雞、肉
鬆皮蛋、鹵水鵝片、鍋貼、餃子……我的減肥計畫

又要推延了！兩個女兒長這麼大了，拍拖了吧？”

     “大姐夫，女大女世界，管不了許多，她男朋友
病了，昨天還請假去照顧他哩。不過幾個孫兒輩的

孩子都很有孝心，一得空就來探望嫲嫲。見到他們

就最開心，對不對，阿媽？”

    “阿媽喜歡熱鬧，我和阿哥約定一放工就趕過
來。剛還在樓下街市買了紅燒豆腐來加菜呢。”

    “老公，快看，阿媽睜眼看了我們一下，肯定是
聽到你說買了她最喜歡的豆腐。大家姐、二家姐和

阿月，辛苦你們了，日夜看護病人最不容易。”

    “我和大家姐這段時間都沒什麼胃口，今天餸菜
豐盛，像吃團年飯一樣，大家都敞開吃吧！”

 

最後一程（4）- 有商有量 —陳浩琛 —
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仁⼼仁術

SAMEWAY   ISSUE 688   P. 27     11.08.2023                      

                      中醫推拿健康
生活 371

關節舒整治療與中醫推拿學有什麼不同

的地⽅？

     據作者所認識，推拿學有不同的學派，以下所
列的只是其中一種。但在有限的篇幅下，作者着

重的是原則、不是細節。未及全面之處，敬請見

諒。

     根據駱竟洪編著的《實用中醫推拿學》，“推
拿” 又稱“按摩”， 是中國古代物理治療法的一種。
古代文獻醫宗金鑒：“推者謂之以手推還舊處，拿

者，兩手或一手揑定患處，酌其輕重，緩緩焉復

其位也”。作者欣賞駱竟洪的態度，是他要求推拿

醫師不單在醫學理論知識和關心病人方面下功

夫，還要具備強健的身體和持久手法的良好耐

力。作者也曾於文章中說過，任何一種治療的方

法都有其用處， 但一定要用得適當 。 任何一位治

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

療師都是好的治療師，但最要緊的是有駱醫師的態

度。更重要的，不是治療師知道幾多醫療知識，而

是治療師知道自已不知道的醫學知識有幾多。在適

當或需要的時候轉介其他專科醫療者。

     他把推拿分為診斷和治療法兩大方面：診斷又分
一般診斷法（望、聞、問、切）和覆診法總論，再

分內、外科，婦科，兒科和五官科等病症。這樣看

來，他的“推拿”不止是“按摩”； 而是用中醫學配合
手療法來治病。他也提到通經活絡，用經絡穴位指

療法 (acupressure) 。
     這樣看來，“推拿”跟“關節舒整治療”不同的是後
者主要用不同“按摩法”來輔助受傷的關節中的軟組

織痊癒，以致使關節能盡早和完全復原。還有關節

舒整治療按摩法只用於外科軟組織損傷，不會用於

內科和五官科等。再者， 關節舒整治療已發展到非
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常專門的技巧。加上超聲波、交錯電療和激光治療

在某程度上都有按摩的效果，所以關節舒整治療師

一般只採用幾種按摩療法巳足夠了。

     最明顯的分別是關節舒整治療師一定會用適當適
量的運動來幫助病人恢復關節損傷和預防復發。在

前作者讚賞駱醫師對醫師要健體的認真態度，很可

惜我看不到他對病人的康復有同樣的要求。這可能

是傳統病人的態度是完全依賴醫師的治療而個人不

需要作什麼。預防絕對是病人的責任，醫師只可以

提點病人。治療才是醫師的職責。
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5與⼤⾃然為友

     原住民已在維多利亞州生活數萬年，即使經過
數千年的發展，其文化遺產，如手工藝品、音樂
和岩畫等等，在維州亦隨處可見。其實，您亦可
從Parks Victoria的公園找到原住民祖先生活的
痕跡。
     你曾在維洲看過貝塚(midden)嗎？其實貝塚
是由丟棄的貝殼、骨頭、植物殘骸、灰燼和木炭
經過數千年而成。這些都是昔日原住民在特定區
域狩獵、採集食物和生活的證據。貝塚是珍貴的
考古資源，考古學家不但可從貝塚的大小和規模
推斷原住民數千年來的主要聚居地、植被情況和
生活習性，還可揭示人類數萬年來如何適應環境
變化。
    在維多利亞公園，您可能看過文化改造樹
（CMTs）。原住民有獨特的文化，他們會用世代
相傳的技術，把活樹進行改造，並作不同用途。
比如，原住民會移除樹皮作獨木舟、臨時房屋、
領地標記，而柔軟的內樹皮可作編織衣服、毯子
和墊子。  文化改造樹不但蘊含巨大的文化和精神

意義，還是原住民長期居住森林的證明。當您站在
一棵有巨大疤痕的大松樹前，也許會聯想到祖先年
復年在這裡居住的畫面。
     您有看過磨斧槽嗎？磨斧槽多呈橢圓形，原來
是昔日的原住民在粗糙的砂岩上打磨石斧，使刃口
鋒利而成。打磨過程中，會磨損石塊，形成細長的
凹痕。由於需要灑水減少磨蝕和灰塵，故磨斧槽總
是出現在河流、小溪、湖泊和沼澤的邊緣。原住民
磨斧槽很罕見，並提供石器時代和石器用具的歷史
資訊，有助我們了解原住民的生活方式。
     原住民石陣是甚麼？原住民會把石頭或巨石排
列成不同圖案或形狀，如大圓圈、動物、回旋鏢和
迷宮等，可能是用來舉行儀式和典禮的。有些則用
作石井、水產養殖或鰻魚陷阱，有實際用途。石塊
佔地面積大，寬度可達數米。原住民石陣非常罕
有，可能透露被時代遺忘的古時信仰和神話故事。
巨石被排列成的圖案，如自然景觀、動物以及超自
然的人物和事件，有助原住民連結祖先的精神和儀
式文化，也有助我們了解澳洲的歷史發展。

     維多利亞公園的岩石藝術竟然有5000年歷
史？澳洲的原住民會在岩石表面繪畫和雕刻，而
藝術的風格、圖案和技術因地域和時間的不同而
各異。有的岩畫記錄傳統祭祀儀式和律法、有的
講述民間故事，有的則描繪了澳洲動物，如袋鼠
和已滅絕的袋狼。岩畫的原因可能是儀式的一部
分，或者記錄重大事件，如狩獵成功或白人到
來。昔日的原住民會從赭石粘土（富含鐵）和高
嶺土製作顏料，加入水後，將顏料以手指、樹皮
或羽毛製成的刷子塗在岩壁上。而岩石藝術是原
住民社會的少數僅存痕跡之一，允許我們了解藝
術家的審美和歷史。
     事實上，Parks Victoria除了堅守原住民遺
產法，也致力維護和向人民推廣以上的原住民遺
產。除了和原住民機構合作，共同管理公園外，
也制定指南，幫助澳洲人民保護和識別這些物質
和非物質文化遺產。作為澳洲社會的一份子，除
了主動認識原住民歷史，我們亦可向他人推廣，
讓澳洲獨特的自然文化得以傳承下去。

Winnie Pang

保留原住民生活遺蹟
 本專欄由  Parks Victoria - Volunteering Innovative Fund 資助。

Parks Victoria 

/  West Point Tasmania /  原住民石陣 /  原住民貝塚 /  原住民岩石畫



墨爾本住邊區好

      澳洲墨爾本連續多年被選為全球 宜居城市之

一，這裡擁有300多個區，每個區都有其獨特的特
點和魅力，對於許多人來說，墨爾本是一個理想的

居住地方，因為這裡有廣闊的土地，豐富的空間和

美麗的公園。

    墨爾本的區域有多樣性，有像豪宅一樣的
Toorak 區，有瀕臨海灘的 Brighton 區，還有像
華人聚居，說普通話和廣東話就足夠生活的Box
Hill，Doncaster，Doncaster East 和  Glen
Waverley 等地，此外還有以越南美食而聞名的
Footscray，Springvale 和 Richmond 等地。
     首先，讓我們來看看東區。這些區域是墨爾本
早期的發展地區，如 Toorak、Camberwell 和
Hawthorn等，除了本地人，還有許多華人居住在
這些區域。

     接著是西區，這是近年來發展迅速的地區，除
了本地居民，還有許多越南移民和華人在這裡定

居，形成了多元化的社區。Footscray 以其美味的
河粉而聞名，而 Point Cook 的 Werribee 也十
分漂亮。

    北區也是近年來人口快速增長的地區，優點是離
市中心不遠，備受本地人的歡迎，居住成本也相對

合理。

     大家可以如何選擇，其實可從家庭的生活需要
出發，考慮以下三個方面：子女教育、工作地點和

生活方面。

1. ⼦⼥教育
    對於很多家庭來說，子女教育是至關重要的，

本專欄由  
LYCASIA GROUP, Mr. Vincent Lo 提供

因此選擇居住地區時也要以學校為首要考慮因素。

澳洲的公立學校基本上是根據住址收生的，所以很

多家長為了讓子女入讀心儀的學校，不惜花費百萬

甚至千百萬購買校網區的房屋。這些地區的房屋有

價有市，並且隨著時間的推移，房價還會升值。以

下是一些熱門的公校區作為參考，這些區域都有一

流的公立學校：Balywn，Box Hill，Doncaster
East ， Glen Waverley ， Hawthorn East ，
McKinnon，Vermont 等等，記得先在政府網站
Find my School 上查詢學校的校區劃分。
     除了公立學校，還有許多家長選擇私立學校和
教 會 學 校 ， 這 些 學 校 統 稱 為 independent
school，學校收生不受校網區限制。以下是一些
受歡迎的 independent school所在的地區：
Burwood ， Camberwell ， Canterbury ，
Kew，Hawthorn，Keysborough，Wantrina
South。
2. ⼯作地點
     除了子女教育，工作地點與居所的距離也是一
個重要考慮，CBD (City) 當然 多工作機會，但

除此之外Melbourne 也有幾個 NEIC （National
Employment & Innovation Cluster），簡而言
之就是工作機會較多，如果還未到埗又準備找尋工

作，可以參考以下  NEIC地區：Melbourne
CBD ， Monash - Clayton ， Sunshine -
Sunshine, St. Alban ， La Trobe –
Northland，Heidelberg West， Parkville，
Dandenong South，Werribee 等等。

3. ⽣活⽅⾯
   如 果 考 慮 購 物 方 便 ， 吃 喝 玩 樂 ， 當 然
Melbourne City 是一個不錯的選擇，不少 young
professional 也選擇住在 City，但更多朋友選擇
住在 City 週邊地區，例如South Melbourne、St.
Kilda、South Yarra、Richmond、Carlton、
Flemington 等等，這些區去 City 非常近，又不像
City 那樣擠迫。而墨爾本有一個特長的海岸線，沿
海一帶的地方也有很多捧場客，比較熱門的區包括

Brighton ， Sandringham ， Mentone ，

Chelsea，Frankston等。
     墨爾本好住的區實在太多， 重要還是看你的需

要，經濟能力和周邊的生活元素是否適合。此外治

安也是考慮因素之一，不過這個問題因地而異，正

如有人說香港的元朗及天水圍很雜，交通很不方

便，但現在已有大型商場，搭乘火車往返尖沙咀只

要20分鐘左右, 樓價及生活質素都升值了不少，治
安問題也大大改善; 然而，什麼區域適合居住，還是
很個人化的選擇， 重要的是選擇適合自己的地

方。

邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。) —  栢 輝   —言         行            8危    危 

為何不燒聖經和妥拉？

     就6月28日在政府法庭淮許下，一名居住在瑞
典的伊拉克人在瑞典斯德哥爾摩 大的清真寺前
撕下幾頁古蘭經，再加上豬肉片踩在腳底，並縱
火焚燒古蘭經（Quran）。這名自稱是基督徒的
伊拉克難民，盼藉此激進行為把穆斯林的古蘭經
成為瑞典的禁書。並高呼：“我會多次焚燒它，直
到你們將它禁止。” 於7月20曰，此人在瑞典斯德
哥爾摩的伊拉克大使館前組織了另一場集會，期
間再次褻瀆古蘭經，但沒有焚燒。正所謂二不離
三，7月21和25曰丹麥激進團體「丹麥愛國者」
在埃及駐哥本哈根等大使館前多次焚燒古蘭經。

世界憤怒了？

     7月20曰伊拉克瑞典領使館已被示威者衝入並
焚燒，更有跡象地蔓延到世界各國。同時包栝阿
爾及利亞、中國、俄羅斯、阿富汗、阿聯酋、伊
拉克、埃及、印度尼西亞、黎巴嫩、敘利亞、土
耳其 、 烏茲別克斯坦等國紛紛表示譴責焚燒古蘭

然是合法，但卻是一㮔極度不尊重和可怕的行為。
回看今日的西方國家，絕大部都以基督宗教立國，
可是在「個人自由」意識無限膨脹下，在示威過程
中焚燒「聖經」成為了一項抗議活動，甚至成為每
個人的應有權力和自由。這是真正的「言論自
由？」，還是「迷失了方向？」

為何不燒聖經和妥拉？

     就焚燒古蘭經事，7月25日一名敘利亞男子(阿
魯什)在瑞典首都斯德哥爾摩的以色列大使館外試
圖焚燒「聖經」及猶太教經典「妥拉」（Torah）
作報復。他從袋中取出打火機， 後丟到地上。他
承認試圖焚燒「妥拉」和「聖經」的計劃令民眾不
滿，因這絕不是表達「言論自由」，而是一種具體
行動。他更稱大家可以批評伊斯蘭教，但卻要明白
「言論自由」的限度。
     從筆者的角度看，這位穆斯林(阿魯什)顯明了真
正「言論自由」的意義和智慧。大家有什麼看法？
為何西方新聞對 (阿魯什 ) 的行為  卻又絕跡不
題？？？
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經事件。還記得筆者在幾期之前，曾簡單介紹伊斯
蘭教義裏「聖戰」Jihad (吉哈德) 的意思嗎？在伊
斯蘭經典古蘭經中的「聖戰」是指「為了真主」，
並可合理地在「宗教威䝱」和「真主」的尊嚴被褻
瀆下防衛甚至群起發動武力反抗。這焚燒古蘭經並
䙝瀆伊斯蘭教的行為，正中了伊斯蘭教義裏群起
「聖戰」的教導。這再不是中東國與國或不同穆斯
林政權的口號和武力衝突，是可導致全世界16億伊
斯蘭信徒對西方國家的宗教仇恨和報復, 其後果的
嚴重程度是不能想像。

西⽅國家的覺醒和轉軚

      或許在7月12曰有12個西方國家以「言論自
由」之名，反對通過聯合國人權理事會呼籲各國修
改有礙起訢宗教仇恨相關行為的法律，但因全球伊
斯蘭國家群起的譴責和外交衝突，不少西方國家明
顯地醒覺起來並急速轉軚。瑞典及丹麥外相7日31
曰發表共同聲明，譴責焚燒和䙝瀆伊斯蘭聖典「古
蘭經」事件，並會嘗試以修憲等法律途徑停止同類
事件發生。 美國國務院發言人也表示焚燒古蘭經雖

為何要焚燒古蘭經？？ 3



「按摩」,對腸胃消化很有幫助。我現在才體會到甚
麼叫做替人洗塵,我隔天要替衣服鞋物洗塵啊。我們
的車有窗但沒有冷氣,因車頂通常要打開,方便攝影及
觀看動物。十七人當中,只有我帶了長鏡,所以詢眾要
求做了團隊攝影師。 幸好不負眾望,他們認為我拍得
有水準。動物似乎很公道,自然地遵守森林規則(The
jungle law)。餓了便去覓食,吃飽了,休息,再感餓時,
再獵吃。獅子有時看見肥美的斑馬,不餓也不想其他
捕獵者如豹分一杯羹。不過,肚子是公道的,吃不下便
益了土狼,禿鷲等。食物鏈之首如獅豹不能也不會儲
存食物,牠們也不是我想像中那麼兇殘。我突發奇想:
如果獅豹有個冰箱,牠們會因而貪婪,像人類不停地儲
存財富嗎？不竟,自然界有其定律,造物者創造了土狼
(hyenas),專吃獅子剩下的動物屍體 ,又有禿鷲
(vultures)咀嚼屍骸到只剩骨頭,讓日月風雨替它天
葬,乾乾淨淨,沒有污染;一百萬年不變。白白的骨頭
像天然的雕刻點綴著無盡的草源。吃植物的動物如
班馬,角牛,羚羊,長頸鹿等,三五或二三十成群也不是
我心中以為牠們常東張西望,心驚膽跳看看有沒有敵
人在附近。牠們只顧低頭吃草,睡也每次不超過三十
分鐘。真的有捕食者來了使拼命跑,盡力逃;不幸失去
兒女或家人便認命。活在當下是牠們生存之道。
     車子在草源跳下跳下地跑著,導遊們很有經驗,又
不自私,沒有GPS,大家用對講機用非洲語(swahili)
通風報訊。今次可惜因這幾年氣候變化,無緣看到幾
十至百萬隻角牛(wildebeest)和斑馬的大遷徙(The
Great Migration)。在一個清晨,我們有幸目睹弱
肉強食的一幕。在短短的二十秒,一隻土狼追捕了一

圖文 : 麥夢賢

《坦桑尼亞的孤兒院》

     不知是上帝的旨意還是我的虛榮心,又或命中注定
我會去非洲一趟。年輕時曾想去七大洲,五大洋,今年
六月前只剩非洲和南極未去。年紀大了,怕泠,怕風
浪,南極已成夢想國。非洲？外子不太喜歡旅遊,多年
來只因陪伴我。朋友們也陸續結伴遊了那些地方,我
身在美國,很難與他們同行。兩年前從西雅圖搬到加
州的一個55+社區花園,鄰居很友善,大家守望相助,
各展所長。有一位是退休導遊 Nancy,她十一年來
組合六至十人不等去一所坦桑利亞的孤兒院探望,將
收集衣物送給他們,樂此不疲。不可以寄嗎？她解釋
說：坦國的稅很重,其次物品未到孤兒院已不見了一
半。她也愛上了坦國的人、情、味,熟識當地一間旅
行社,由 Joseph主辦,合夥人是Armini和 Imani,互
相稱呼對方 mama and sons,像一家人。Joseph
曾經為克林頓總統做坦國的導遊呢。
     之前我已放棄非洲夢,但Nancy 介紹的那所孤兒
院,令我覺得此行很有意義,我又進入夢鄉了。年輕
時,只想像大群自由的動物在草源的生態,現在倒想多
了解非洲坦國的文化,民生。我想明白為何非洲孩子
玩一個空汽水瓶也露出衷心的笑容。大部份東西方
社會的孩子,物質不缺,他們真的快樂嗎？我當然不是
人比人。非洲的文化是不是真的很[落後]？[落後]的
定義又可用什麼來量度呢？我們一行十七人帶了十
大行李箱的衣物親自送到,這所由德國女士  Jutta
Kassam創辦叫Malaika Children's Friends的孤
兒院。她告訴我孤兒由政府送來,院方沒有選擇權。
院內開支只有小部份是由政府資助,其他經費要靠世

界各地有心人贊助。大部份兒童都因此能在私校或
國際學校接受良好的教育,有些學校有寄宿服務。有
一位叫 Peter (化名)的二十歲男孩,高大英俊,告訴我
正等待大學入學試放榜,希望攻讀醫科。他有四位世
界各地的贊助人,其中三位來過探望他。我衷心祝福
他將來學成 ,造福人民。 (有關孤兒院資料可在
Malaika Children's Friends.org找到。 )當天巧
遇兩位五歲和二十歲孩子的生日,我們和一個意大利
家庭五位成員一同替他們慶祝。當我們同唱生日歌
時,我感到幸福和愛充滿在院內。有一位澳洲女士
Sue,每年都帶著熱誠和一顆愛心來做幾個月義工。
第二天我們請孩子們吃 pizza。他們很有禮貎和有
些害羞,但玩到興高采烈時就露出童真,發出銀鈴似的
笑聲。這是因為我和另一位幼兒老師靈機一動,把他
們[放進]用木磚切成的城堡裏,這靈感是以前我和五
歲孫兒玩時得來的。有五六個孩子想玩,我立即想出
叫他們數一至三十輪流玩。數到二十九,我大叫一聲:
[停!],制造緊張氣氛。大大小小都忘記了年齡的差距,
我們全隊平均是六十多歲的[中年]人呢。

《賽倫蓋蒂 (Serengeti)野⽣動物⽣態》
    第五天 ,戲肉開始。我們乘了三輛狩獵旅遊車
(Safari coach)先去全世界 大 古的生態系統
(Ecosystem)觀看動物。酒店屬四五星級,食物也很
清潔,豐富和美味,只是絕對不能喝水,連牙刷也不能
碰水喉水,因為會肚瀉。天然的,崎嶇不平,沙塵滾滾
的路使我們天天享受數小時免費的非洲式按摩
(African Massage)。回想起來,全身肌肉不停地被

/ 孤兒院院⻑,院友,筆者和領隊

⾮洲坦桑尼亞

之旅(⼀)
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/ 雄獅與⼩獅

/ Serengeti ⽇出,⼀百萬年不變/ 筆者和
⼩孩玩
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《五⼤之外,Beyond the Big Five》
    自然界的雀鳥昆蟲和獅豹的顏色 (camouflage)
真是可作真時假亦真。小鳥綠色的羽毛竟和葉子的
颜  色一模一樣。有一隻昆蟲看上去像枯了,不起眼
的小枯葉。獅子和獵豹蹲在淺啡的長草裏,有經驗的
導  遊才覺察到。我也穿上淺啡,墨綠,淺灰等顏色的
親衫和長褲和大自然配合。草源 常見到的是斑馬,
長頸鹿,角馬和各類羚羊,鳥類等。班馬的斑紋像我
們的指模是  獨一無二的。我個人認為斑馬是幸運
的一群,牠們因背部不強壯,不適合人類騎和背貨物,
所以世世代代享有我 崇尚的自由。不要看輕牠們
保護自己的能力,兇起來,一群斑馬可踢死一隻獅
子。
     後我要介绍一位草源 美, 優雅, 高的模特
兒--長頸鹿。牠昂首漫步,不快不慢,眼睫毛又濃又
長,用來感應合金歡樹(Acacia tortillis)的剌,保護眼
睛的,也可用作太陽鏡。牠們可看近三百六十度的視
野,所以能看得又遠又廣闊。其它動物見長頸鹿跑,
知道有危險,也跟著跑。長頸鹿比獅子黑熊有智慧,
懂得記認人物和路線。牠們情長,聰明,友善,不怕人
類,可每幾天才喝一次水,所以不需要像角馬和斑馬
因找水源而遷徙。另一個原因是牠們不懂游泳,不能
過河。獅子多不追捕長頸鹿,因自知不容易咬到牠的
喉部至死。其實牠們 大的敵人是人類,雖有法列管
制,但金錢的誘惑力實在太大了。

隻小羚羊。媽媽救不到孩子,救到,也可能兩敗俱傷。
動物的小孩常是捕獵的對象,因牠們跑得慢。土狼在
十分鐘内吃了一頓非常豐富的早餐,嘴角帶著鮮血,滿
意地走了。有另一隻豺狠(jackal)在三十呎距離静靜
地,耐心地等著餘羹,但後來失望地走開,只有禿鷲不
嫌骨頭上的肉碎。

《五⼤ (The Big Five)》
     觀看野生動物, 興奮是看到五大,可遇不可求。
五大是指大象,獅子,犀牛,非洲水牛和豹。今次旅程,
我們和獅子大象很有緣。第一天已看見八隻小獅如
小狗般和一隻年輕的雄獅玩耍,一隻較老的雄獅懒洋
洋地睡在一旁,媽媽獅很盡責地在對面路旁觀察著四
方,保護著小獅們。十多輪吉普車上的人靜靜地觀看
了半個多小時,直至小獅們一一走向母親那邊,才依依
不捨地繼續[覓看]。第二天,我們看到四隻母獅在晒
太陽,牠們的睡姿各有不同,三隻都是向左或右側身躺
著;第四隻四腳朝天,不顧儀態地臥著。一位隊友說牠
真不(lady like)。 後一天,巧遇兩隻母獅在三百碼
左右的近距離,默默地,靜靜地,耐心地觀看著三十多
隻羚羊。我們等了十多分鐘也只見到其中一隻不動
聲色慢慢地走了十多步,然後又蹲下來隱臧在淺啡黃
的草叢裏。導遊解釋說:第一,獅子不餓,第二,牠們覺
得時機未到,第三,這群羚羊沒有覺察牠們在附近,可
能數小時也在吃草,不用急著捕獵牠們。我想:三十多
隻羚羊擺在眼前像自助餐的食物,大多數人包括我,都
會急不及待吃到抱著肚子才罷休。獅子只可同一時
間捕到一隻羚羊,況且牠們跑得不比獅子慢。自然界
的平行比我們人類聰明得多。
     獅子看夠了,犀牛呢？非洲犀牛有北部深灰色的
black rhino和南部淺灰色的white rhino.前者在
坦國只有二百隻。我們終於在 後一天在世界 大
的恩戈羅恩戈羅火山口(Ngorongoro Crater)遠遠
看到,孤孤獨獨吃著草,但我們也滿足了。原來我們中
了六合彩,這裏只有三十隻black rhino。我用長鏡
也只能拍到一吋大的犀牛,但能親身拍到,份外珍貴,
不過我還是特地買了牠的明信片以作紀念。
     
    

     五大當中,我 喜歡大象的智慧,牠們記憶力強,對
家人盡責呵護,非常敬老。我說的只限於母象和女兒
們。雄象十多歲便離開象群去找配偶,找到了,母象生
下孩子,不需要也不留雄象。在草源獨自行走的一定
是男生,有些可憐,不過,有些雄象也會群居。沒有孩
子的爸爸在[家],母象,女兒,婆婆,姨媽姑姐等活得好,
活得久,可達八十五的高齡。大象喜歡吸吮猴麵包樹
(Baobah tree)內的水份,這種樹有二百萬年的歷史,
大的直徑可達六十至一百呎,它代表生命和正能

量。樹的果,子,葉,皮都有用,非洲人稱之為[生命之
樹]。這次旅程,我們算是看過五大。此話怎麼說呢？
我們有一天在很遠很遠的小山,看到一大群,大概有上
千隻非洲水牛(Cape Buffalo),遠望過去,每隻只有
半厘米或黑豆那般大。至於豹,有一隻少年豹在樹上
午睡。我形容牠為少年因牠身駒不比以下我所敘述
的獵豹(cheetah)大。這隻獵豹媽媽身型苗條高大,
正和三隻小孩在草源上休息。小獵豹原來背部是白
色的,好像小貓一樣。我們待了十多分鐘,媽媽終於起
來,伸了一個懶腰,很有型。牠好像知道我欣賞牠,越
走越近,又作回眸狀,又正視我們的車。我輕輕地對牠
說: 「走過來吧,我會用相機把妳帶回家;對,走近一
點,謝謝妳!」牠和我相視幾分鐘後,大家滿意地各走
各路。

/ 伸⼀伸,好舒服
!

/ ⼩⻑頸⿅倚著媽媽!
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https://cn.nytimes.com/china/20190917/hong-kong-1967-riots/
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